

SEVILLA VIERNES, 19 DE JUNIO DE 2020. AÑO XXI, Nº 4659

La 'normalidad' llega a Andalucía con terrazas al 100% y funerales de 60 personas

La Junta aprueba hoy un paquete de normas que regirán a partir del domingo en la comunidad, cuando finaliza la fase 3 de la desescalada y el Gobierno regional vuelve a asumir sus competencias. Entre otras medidas, se relajan las restricciones de aforo en la hostelería, los cines y teatros y en los velatorios.

PLAN DE REACTIVACIÓN TURÍSTICA

Sánchez anuncia 4.262 millones para atraer a turistas, pero rechaza la bajada del IVA al sector

El presidente presentó ayer a las autonomías y al sector turístico el plan para atraer visitantes durante el verano. Está dotado con 4.262 millones, la mayoría avales del ICO. Representantes del sector turístico lo consideraron «un punto de partida». **PÁGINA 5**

Sevilla inyecta 54 millones para el desarrollo de 28 proyectos Arte y cultura, obligados a reinventarse por la pandemia

PÁGINA 7

PÁGINA 12



Un ejemplo. Para aquellos que amamos el deporte sobre -casi- todas las cosas, Unzué es un tipo que nunca fue una gran estrella pero siempre estuvo ahí, aportando profesionalidad y sencillez, esa que empleó para anunciar que comenzaba su lucha contra la maldita ELA y dejarnos un mensaje de los que marcan: «La vida siempre merece la pena, incluso cuando todo se derrumba». Tal cual. •

Sanidad compra más dosis de la vacuna contra la gripe para contrarrestar la Covid

OBJETIVOS Busca inmunizar a más parte de la población y evitar confusión de diagnóstico **FECHAS** Estudia adelantar la campaña de vacunación para no saturar los centros sanitarios

PÁGINA 4

EL GOBIERNO SE PREPARA PARA «UNA SEGUNDA OLEADA» DE LA PANDEMIA Y LOS FALLECIMIENTOS CRECEN UN 73 % EN TAN SOLO 24 HORAS PÁGINA 2





Pese a que las restricciones siguen vigentes, las autoridades chinas dieron ayer por controlado el foco, anunciando que ya alcanzó su pico hace varios días. PÁGINA 3

ANNE CARSON PRINCESA DE ASTURIAS DE LAS LETRAS

La poeta canadiense es la tercera mujer en conseguir este premio de forma consecutiva desde 2018. «Es un increíble honor, una gran sorpresa», aseguró la escritora. PÁG. 13



CORONAVIRUS TEMOR ANTE UN POSIBLE REBROTE

El Gobierno se prepara para hacer frente a «una segunda oleada» del virus

«puede venir» una «nueva ola» de la Covid pero confía en que sea «más benigna» sanidad promete elevar la inversión para volver a la situación previa a los recortes de la pasada crisis

DANIEL RÍOS

daniel.rios@20minutos.es/@Dany_Rios13

Nadie puede afirmar con se-

guridad que vaya a haber o no un rebrote de coronavirus en España. Pero, por si fuera así, el Gobierno y las comunidades están tomando medidas para gestionarlo y mitigarlo con la mayor rapidez posible. Así lo planteó ayer el ministro de Sanidad, Salvador Illa, en el Congreso, donde también indicó que a medio y largo plazo es clave revertir los recortes que se produjeron en el sistema sanitario a raíz de la crisis de 2008 y se comprometió a respetar la promesa de ir aumentando el presupuesto durante la legislatura hasta que alcance el equivalente al 7% del PIB.

Illa admitió durante su comparecencia en la comisión de reconstrucción de la Cámara Baja estar «preocupado» por los rebrotes que se están produciendo en los últimos días en países como China o Alemania. Aunque «no hay certeza de ello», Illa reconoció que una segunda ola de la crisis del coronavirus «puede venir», puesto que «vemos brotes en todos los países y esto no lo solucionaremos hasta que no esté solucionado en todo el mundo».

De ahí que la prioridad del ministerio ahora mismo, señaló el titular de Sanidad, sea reforzar el sistema sanitario para que, en caso de necesitarlo, las comunidades pudieran reactivar en apenas unos días sus planes de contingencia. Gobierno y comunidades, explicó Illa, están haciendo acopio de reservas «estratégicas» de material. No obstante, en el plano positivo. Illa se mostró confiado en que una eventual segunda ola sería «más benigna» que la primera por el aprendizaje de los sanitarios y las medidas de seguridad que ya está tomando la población, si bien insistió en que «el virus está ahí y no podemos relajarnos».



El ministro de Sanidad, Salvador Illa, ayer en el Congreso. EFFE

Sin embargo, el ministro pidió que el «esfuerzo» que se ha hecho durante la emergencia sanitaria para dotar al sistema de medios y personal no sea «puntual». «Sabemos que la crisis económica y las políticas de austeridad provocaron ajustes en el número de profesionales sanitarios y en la dotación y distribución en algunas áreas de atención», y eso debe revertirse, porque «cuando se reduieron los recursos del sistema también lo hizo nuestra capacidad de respuesta ante eventualidades como la crisis del coronavirus», sostuvo.

Por su parte, la Vicepresidencia Segunda pactó ayer con las comunidades autónomas, a propuesta de Extremadura,

«Mi compromiso y el del conjunto del Gobierno es firme para recuperar los niveles de inversión previos a la crisis de 2008»

«Los brotes preocupan mucho. Puede venir una segunda oleada, el virus está ahí y no podemos relajarnos»

SALVADOR ILLA Ministro de Sanidad

formar un grupo de trabajo para acordar las medidas a poner en marcha para reforzar las residencias de mayores, uno de los principales focos de la pandemia, de cara al otoño. En ese grupo está previsto que participen también sindicatos, patronal y expertos, y la vicepresidencia de Pablo Iglesias y las autonomías han acordado ponerlo en marcha no más allá del mes de septiembre. ●

Los focos en España: País Vasco, Algeciras, Valladolid y Fuerteventura

Desde que comenzó la desescalada se han identificado varios focos de contagio que ya han sido controlados. El último en ser detectado se sitúa en Algeciras (Cádiz), donde se notificaron ayer tres contagios vinculados a un hostal –que ha sido aisladoen el que residían 16 personas. Uno de ellos falleció. Mientras, en Fuerteventura (Canarias), las autoridades informaron de 14 positivos entre un grupo de migrantes llegados irregularmente a la isla en patera el pasado domingo.

También esta semana se detectaron tres focos situados en un hospital y dos residencias de ancianos de Valladolid, donde hasta el momento se han detectado 26 casos. La Junta de Castilla y León dio por controlado este foco el miércoles al no registrarse nuevos casos.

Los dos focos detectados en los hospitales de Basurto (Bilbao) y Txagorritxu (Vitoria) el lunes de la semana pasada, ya están «absolutamente controlados», según explicó ayer la consejera de Salud del País Vasco, Nekane Murga. En estos dos escenarios se han detectado un total de 59 positivos, solo uno en las últimas 24 horas correspondiente a un contacto ya trazado en Basurto.

Desde el martes, la nueva estrategia de vigilancia del Gobierno considera un rebrote «cualquier agrupación de tres o más casos confirmados o probables con infección activa en los que se ha establecido un vínculo epidemiológico». • J. M. M.

Crecen los nuevos casos y las muertes, que ya son 52

Las muertes causadas por el coronavirus en España con fecha de defunción en los últimos siete días se alzaron ayer hasta 52 –un 73% más que las 30 del día anterior–después de que la Comunidad de Madrid y Castilla y León incorporaran ayer varios decesos de golpe al registro. Concretamente, Madrid notificó 18 muertes más que el miércoles y Castilla y León, nueve. El total de fallecidos sigue, un día más, congelado en 27.136.

Por otro lado, el número de casos diagnosticados en las últimas 24 horas fue prácticamente calcado al del miércoles. Ayer, Sanidad informó de 143 nuevos casos, por los 141 que se conocieron la jornada anterior. Este dato pone fin a dos jornadas consecutivas de importantes repuntes en los nuevos casos.

Como viene siendo habitual, casi la mitad de los nuevos diagnósticos (69) provienen de la Comunidad de Madrid, que apenas registró cuatro más que el miércoles. Por detrás aparecen Cataluña (con 16, siete menos que el miércoles) y Canarias, que notificó 14 diagnósticos asociados a un foco en la isla de Fuerteventura.

A medida que los nuevos casos han ido cayendo, la capacidad de trazar el origen de la transmisión ha ido creciendo, hasta llegar a identificarse en torno al 60 y el 65% del origen de todos los contagios en los últimos días, explicó Fernando Simón, director del Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias.

«El que ahora estemos hablando de brotes y no simplemente de un volumen de casos del cual no tenemos noción del origen es una buena noticia», afirmó el facultativo, que añadió que, con estos datos, «ya podemos olvidarnos, progresivamente, de la transmisión comunitaria, que es difícil de controlar». Pese a valorar de nuevo positivamente la situación epidemiológica. Simón recordó que «el riesgo todavía está ahí», por lo que, insistió, «no hay que angustiarse, pero tenemos que tener cuidado».

Simón informó también de que, a 16 de junio, había ingresados en los hospitales españoles 1.994 personas con coronavirus, de las cuales 312 se encontraban en UCI. • J. MILLÁN



CORONAVIRUS LOS REBROTES EN EL MUNDO

Alemania registra un nuevo foco y Pekín da por controlado el suyo

Otro brote del virus obligó ayer a aislar a 700 personas de un mismo edificio, esta vez en la localidad de Gotinga

J. MILLÁN

La aparición de focos masivos de coronavirus en varios puntos de Alemania y un gran rebrote en la capital china a lo largo de esta semana generan gran inquietud en otros países que tratan de recuperar algo parecido a la normalidad tras haber frenado con éxito la pandemia.

Si el miércoles los más de 650 positivos detectados en un matadero en Gütersloh, en el estado de Renania del Norte Westfalia, obligaron a aislar a más de 7.000 personas en dicha localidad y a suspender las clases en la zona, ayer fue la ciudad de Gotinga, en el *län*der de Baja Sajonia, en Alemania central, la que se vio obligada a implantar restricciones.

Allí las autoridades decretaron ayer el aislamiento de todo un bloque de viviendas en el que residen 700 personas tras detectarse unos 100 contagios vinculados a la zona. Los nuevos casos detectados en Gotinga dejan a la ciudad al borde del umbral que obliga a tomar medidas especiales para frenar la transmisión.

A algo más de 300 kilómetros al oeste, en Berlín, otro foco de infección obligó esta semana a aislar 370 hogares en el distrito de Neukölln, donde se hallaron 70 casos. En esta zona de la capital alemana, se concentran varias viviendas con altas concentraciones hu-

¿Qué pasa con los mataderos?

La aparición de varios focos de contagio en plantas cárnicas de Alemania ha puesto el foco sobre estos establecimientos, en los que las condiciones de baja temperatura podrían facilitar la supervivencia del virus. En España se han detectado solo pequeños focos puntuales en mataderos de Lleida o Girona.

test se han realizado a personas que han tenido relación con el mercado de Xinfadi

manas, un factor que también se considera clave para explicar el rebrote en la planta cárnica de Gütersloh, donde los trabajadores - muchos de ellos extranjeros- vivían en pabellones proporcionados por la empresa en condiciones que se han denunciado como de hacinamiento.

Pese a los rebrotes, Alemania solo registró 2.348 casos de coronavirus en la última semana, según el Centro Europeo para el Control y Prevención de Enfermedades, un dato muy similar al de España (2.403) para un país con casi el doble de población.

Mientras tanto, en China, el jefe del Centro de Control y Prevención de Enfermedades del país. Wu Zunyou, afirmó aver en declaraciones recogidas por la prensa local que el brote de Pekín está bajo control. Aunque se espera que afloren más contagios en los próximos días, el número de nuevos casos «se reducirá». sostuvo Zunvou.

Los contagios relacionados con este brote, surgido en torno al mercado de productos frescos Xinfadi (el mayor de la capital china) ascendían ayer a 158. Pekín mantiene las drásticas restricciones de movilidad implantadas en varios distritos de la ciudad, con áreas residenciales enteras sometidas a un estricto aislamiento, varios espacios públicos cerrados o la prohibición de abandonar la ciudad sin un test que certifique que se está libre de la enfermedad.

Las autoridades locales están reforzando la contratación de personal especializado para aumentar la capacidad de rastreo. Según el diario local en inglés Global Times, desde el 13 de junio se ha testado ya a 356.000 personas y se han trazado 700.000 contactos relacionados con el foco. del que se han detectado ya ocho agrupaciones de casos distintas. Sin embargo, la enorme opacidad del régimen chino imposibilita comprobar la veracidad de sus datos.

entonces el nivel de contagios ha entrado en una meseta v se resiste a descender. Ayer se detectaron 25.559 casos en el país y se registraron 754 fallecimientos. La cifra total de contagios supera ya los dos millones (2.174.844) y la de fallecidos es de 118.057.

Tras ellos, la India (12.881 casos ayer), Rusia (7.824) México (4.930) y Perú (3.752) son las naciones que más contagios registran a diario.

Desde que comenzara la crisis ya han contraído la enfermedad 8,4 millones de personas en todo el mundo v se ha cobrado la vida de más de 450,000.







0 LA EPIDEMIA MUNDIAL. EN IMÁGENES

Un virus que se resiste a desaparecer

Mataderos en Alemania. Varios mataderos en Alemania se han convertido en focos de contagio de la enfermedad. En la imagen, las viviendas de los empleados de la planta cárnica Toennis en la ciudad de Verl, vecina de Gütersloh, donde se ha



La ciudad no frena **el ritmo** Pese a la situación, Pekín no ha frenado el ritmo, y la mayoría de trabajadores sigue teniendo que asistir a su puesto de trabajo para no parar en seco la actividad.

Brasil no toca techo El país amazónico ve como los contagios y las muertes siguen aumentando sin control y es ahora el epicentro de la pandemia. En la imagen, un hombre pasea junto a un trabajador que desinfecta el lugar en Sao Paulo. • R. A.





20M.ES/CORONAVIRUS No pierda detalle sobre la última hora del estado de la epidemia en España y en el mundo en nuestra web

Brasil, EE UU y la India son líderes en contagios diarios

La curva mundial del coronavirus sigue todavía muy lejos de alcanzar el pico y los récords en la cantidad de casos se suceden. Solo ayer se registraron 175.841 nuevos casos del virus en todo el mundo, según datos del Centro Europeo de Control y Prevención de Enfermedades, otro nuevo máximo desque comenzara la pandemia. Brasil y Estados Unidos se disputan desde mediados de mayo el liderazgo del ranking de contagios diarios.

Solo ayer, la nación sudamericana registró 32.188 nuevos positivos, que rozan va el millón desde que comenzara la crisis (955,377 aver), Además, 1.269 personas fallecieron en el último día, y ya son 46.510 en toda la pandemia para un país de 209,5 millones de habi-

Tras Brasil aparece Estados Unidos, donde la pandemia llegó antes que a Sudamérica y el pico de contagios se produjo en abril. Sin embargo, desde

CORONAVIRUS PLANES ANTE LA ALERTA SANITARIA

Sanidad hace acopio de vacunas de la gripe para contrarrestar a la Covid «Si vacunamos distinguiremos mejor a los que

OBJETIVOS Reducir la incidencia de la gripe permitirá detectar mejor el coronavirus y rebajar la presión sobre la sanidad **CALENDARIO** Algunas voces apuestan por adelantar la campaña pero no está claro que vaya a ser efectivo **COMUNIDADES** LOS Gobiernos llaman a la vacunación de todas las personas de riesgo

ARACELI GUEDE

El Ministerio de Sanidad y las comunidades están aumentando la compra de vacunas de la gripe, toda vez que, a la espera de un antídoto contra el coronavirus, proteger de dicha infección al mayor número posible de ciudadanos permitirá tener un sistema de salud más preparado para afrontar una posible segunda ola de la Covid-19.

Las autoridades sanitarias se han venido marcando cada temporada el objetivo de vacunar al menos al 65% de las personas de 65 años o más y al 40% de los profesionales sanitarios y las embarazadas. De cara al periodo 2020/2021 esos porcentajes mínimos se han elevado al 75% en el caso de los mayores y los sanitarios y al 60% en el caso de las gestantes y aquellos con riesgo de presentar complicaciones. Los propósitos suelen quedar lejos de la cobertura real pero dadas las circunstancias se confía en que la sociedad esté más sensibilizada.

«Hemos aprobado un acuerdo marco para la compra de vacunas contra la gripe al que se han podido sumar las comunidades que lo han considerado oportuno. Aparte, de forma excepcional, el Ministerio de Sanidad está ejecutando una compra reforzada de dosis», afirmó aver el ministro Salvador Illa. Ese acuerdo marco contempla la adquisición de 4,74 millones de vacunas, frente a los aproximadamente tres millones del año pasado. Y entre las regiones que se han sumado a la compra centralizada está por ejemplo Andalucía, que alerta de «problemas de abastecimiento». El con-



Ciudadanos pasean por la calle protegidos con mascarillas frente al coronavirus. Jorge París

sejero de Salud, Jesús Aguirre, anunció el aprovisionamiento propio de 1,7 millones de unidades, «medio millón más», y añadió que también han hecho un pedido al ministerio. Baleares, con un incremento del 37%, o el País Vasco, con el 25%, se encuentran asimismo entre las que se están preparando ya para el invierno.

La Comunidad Valenciana ha propuesto igualmente una vacunación generalizada de los sectores más afectados y se muestra partidaria de adelantar la campaña antigripal, una idea con defensores y opositores. «Hay quien piensa que sería interesante para evitar que a partir de octubre los médicos se encuentren ante la duda de si es

gripe o coronavirus cuando les llegue un paciente con fiebre y tos. También hay quien opina que si ponemos la vacuna muy temprano durará menos la protección y a lo mejor, al final de la temporada, tendremos casos de gripe», explica el doctor Juan Ramón Villalbí, miembro de la junta directiva de la Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria (Sespas).

Mientras Sanidad suele recomendar el comienzo de la campaña entre la tercera semana de octubre y la primera de noviembre, este año propone que se inicie «tan pronto como sea posible en octubre». Más allá de eso, el director del Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias, Fernando Simón, ha admitido que se plantean un adelanto pero advierte de que podría tener consecuencias «no deseables», como restarle efectividad: «Adelantar la campaña puede ser interesante. Pero no está muy claro cuál podría ser el efecto final».

El pico de la gripe, por la que en 2018 murieron 6.300 personas en España, suele darse entre diciembre y enero y llega a cifras de epidemia y a saturar muchos hospitales. Con un nuevo virus causante de una crisis sanitaria sin precedentes reducir al máximo su incidencia resulta aún más necesario.

COMUNIDADES

Los planes autonómicos

Andalucía. Además de ir a las residencias de mayores a vacunar a todas las personas con riesgo, la Junta pide «obligatoriedad social» a los sanitarios para que también se vacunen y valorará el adelanto de la campaña en función de la pandemia.

C. Valenciana. Partidario de avanzar las fechas en la medida que sea posible, el presidente Ximo Puig solicita una acción conjunta entre el ministerio y las comunidades.

Cataluña. Prevé iniciar la vacunación a principios de octubre, «siempre pendientes de confirmar la llegada de las vacunas», que ya se están comprando. «Es sólo una recomendación para los grupos de riesgo prioritarios», señala.

Madrid. La Comunidad indica que en principio la próxima campaña empezará a finales de octubre.

Q 4PREGUNTAS

tengan el virus»



La doctora María del Mar Tomás es portavoz de la Seimc e investigadora en el Hospital de A Coruña y en el Inibic

¿Se aconseja este año con mayor intensidad la vacuna de la gripe? Sí, totalmente. Hay que vacunar a los grupos de riesgo. Si lo hacemos podremos diferenciar mejor a los que presenten la Covid-19.

¿Es complicado distinguir ambas infecciones?

Clínicamente es difícil. El periodo de incubación de la gripe es más corto pero aunque el coronavirus tiene peor pronóstico, dependiendo del sistema inmunológico del paciente, algunos síntomas coinciden. Sí hay técnicas de microbiología molecular que permiten diferenciar ambas infecciones, a partir de la muestra respiratoria y de una

¿Se correría el riesgo de que volviesen a esca-sear las PCR? Es imposible hacer PCR a todo el mundo. De ahí también la importancia de la vacuna de la gripe al mayor número posible de población que lo necesite. Así solo habría que realizar esa prueba a quienes presenten más síntomas indicativos de la Covid. La ciencia está avanzando a pasos agigantados y tampoco me extrañaría que en septiembre hubiese técnicas más sencillas para discriminar los virus.

¿Sería beneficioso adelantar la campaña de vacunación? Si en el mes de septiembre se presentan indicios de coronavirus puede ser aconsejable prevenir antes de que llegue la segunda ola. Pero las sociedades científicas lo valorarán y elaborarán protocolos al respecto. • A. G.



«El Ministerio de Sanidad está eiecutando una compra reforzada de dosis de la vacuna de la gripe»

SALVADOR ILLA



«Adelantar la campaña puede ser interesante. Pero no está muy claro cuál podría ser el efecto final»

FERNANDO SIMÓN



«Avanzar las fechas según determinen los expertos influirá positivamente en la batalla contra la Covid»

XIMO PUIG Comunidad Valenciana



«La Administración autonómica irá a las residencias a vacunar a las personas con riesgo»

JESÚS AGUIRRE

CORONAVIRUS EL IMPACTO EN EL TURISMO



HISTORIAS CON FOTO

El rey: «Mensaje de fe en nosotros mismos»

Los Reyes presidieron ayer en el Museo del Prado el lanzamiento de otra campaña a favor del turismo, *Spain for sure* −España, seguro que sí−. En este caso, para promover el regreso de los turistas internacionales y lanzar, según el rey, un «mensaje de fe en nosotros mismos». Rafael Nadal, Pau Gasol, Isabel Coixet, los hermanos Roca o Ana Botín se unieron en un vídeo para garantizar que «España es el país más seguro del mundo». ●



Los Reyes, ayer, delante de Las Meninas durante la presentación de la campaña Spain for Sure. EFE

El plan turístico de Sánchez no incluye la bajada del IVA y los bonos que pide el sector

El Gobierno lanza un programa de 4.262 millones de euros para atraer visitantes, pero solo 1.762 de esos millones son nuevos

CLARA PINAR

clara..pinar@20minutos.es/@Clara_Pina

A días de que termine el estado de alarma, se reabran las fronteras v empiece a comprobarse cómo será este atípico verano, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, anunció ayer un plan para impulsar el turismo por 4.262 millones. El sector lo tomó más como un «punto de partida» que como una estrategia «ambiciosa» para proteger una actividad que supone el 12% del PIB y emplea al 13,6% de los afiliados a la Seguridad Social. Así se lo hicieron saber a Sánchez representantes

del sector y de las administraciones autonómicas en el acto en Moncloa donde presentó un plan que, en realidad, solo aporta 1.762 millones de fondos nuevos. La principal partida –2.500 millones–, son avales ICO que forman parte de la línea de 100.000 millones que aprobó el Gobierno en marzo. En concreto, se crea un «subtramo preferente por importe de 2.500 millones para el sector turístico, con el fin de garantizar su financiación y liquidez», dice el plan.

También para «reactivar» el sector, se otorgarán moratorias

de hasta 12 meses en operaciones hipotecarias para inmuebles relacionados con la actividad turística, incluidos los alojamientos. Además, el Gobierno «analizará» que los bancos puedan suspender de forma temporal la devolución de créditos *leasing* para la compra de vehículos para transporte de viajeros.

Entre los fondos 'nuevos' del plan se incluyen 850 millones para «impulsar la sostenibilidad y la competitividad». Serán préstamos del Fondo para la Competitividad Turística a proyectos de energías renovables, uso eficiente de los recursos o digitalización. Se crea el distintivo Safe Tourism – Turismo Seguro – para los establecimientos que se adecúen a las medidas de seguridad e higiene que

EXTENSIÓN DE LOS ERTE

«Son alternativa al despido y han venido para quedarse»

PEDRO SÁNCHEZ Presidente del Gobierno

«Es prioritario un pacto para responder a las necesidades imperiosas de las empresas»

MARTA BLANCO

«Son fundamentales. Estamos haciendo esfuerzos todos, empresarios y trabajadores»

MIGUEL ÁNGEL CILLEROS Secretario general de Turismo de UGT ha compilado el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo en 21 guías y se dota este esfuerzo con 200.000 euros.

El plan destinará 3,1 millones para crear un «observatorio de inteligencia turística» para tener «indicadores, datos e información en tiempo real» sobre demanda y oferta turística y 38,1 millones a promoción para posicionar España como «un destino a seguir y sostenible». En el plano nacional, el Gobierno se puso ayer manos a la obra con el lanzamiento de la campaña Descubrir lo increíble para impulsar este verano todo tipo de turismo nacional: sol v plava, naturaleza y rural, cultural y urbano y gastronómico.

Pero lo que Sánchez calificó de «plan de turismo imprescindible» en la era postcovid no contempla medidas que el sector hotelero, de agencias de viaje o de restauración considera esencial. Según le recordó la representante de la CEOE Marta Blanco, el sector necesita una «reducción del IVA aunque sea de forma temporal», que Hacienda descartó ya hace semanas. También, medidas para hacer frente a la cancelación de viajes que está dejando «en la absoluta desprotección a las agencias de viajes», ayudas para las compañías de transporte y «programas de vacaciones en forma de bonos»

Sánchez habló de unidad y de asegurar el «futuro» del sector ante representantes de los sindicatos y la patronal, un día después de que fracasara un nuevo intento de acordar una extensión de los ERTE. Los agentes sociales unieron fuerzas para insistirle en la importancia de mantenerlos hasta fin de año en condiciones idénticas a las actuales, algo que el Gobierno rechaza. Sin dar más pistas sobre una eventual nueva propuesta, Sánchez subrayó la «alternativa» que suponen frente a los despidos masivos y que, «afortunadamente, los ERTE han venido para quedarse».

Francia invierte 14.000 millones más en su turismo

La Organización Mundial del Turismo situó el año pasado a España como el segundo país por detrás de Francia que más turistas recibió en 2018 y superó a Italia, que quedó en quinta posición. Sin embargo, el puesto de «liderazgo» que también subrayó ayer el Gobierno en su plan de impulso al turismo no tiene una correlación con lo que Francia planea gastar para apovar el suvo. Un total de 18.000 millones, casi 14.000 más que los 4.262 que contempla el plan español.

El primer ministro francés, Edouard Philippe, anunció en mayo un paquete de ayudas que incluye 1.300 millones de euros en inversión directa de capital, mantener exoneraciones fiscales y permitir que las empresas del sector puedan seguir empleando el paro parcial al menos hasta finales de septiembre de este año. Más allá de esta fecha, el paro parcial permanecerá para las empresas que reanuden su actividad de una forma más lenta.

Como España, Francia no bajará el IVA turístico – su sector de la restauración pide que sea del 5,5% – algo que sí ha hecho Alemania. Italia tiene previsto destinar 4.000 millones para financiar al sector turístico, de los que la mitad serán para que adecuar las instalaciones a la situación de emergencia sanitaria. Habrá bonos de 500 euros para familias con ingresos inferiores a 40.000 euros para gastar hasta final de año en hoteles y albergues de Italia. ●



20M.ES/ECONOMÍA Consulte más información sobre actualidad económica en la web de 20minutos.es

«Sería mejor hacer la PCR en origen, antes del viaje»

El Gobierno no es partidario de realizar test masivos. Ese es un planteamiento ya conocido, pero la llegada de turistas de forma importante prevista para a partir del 21 de junio, cuando ya se abran las fronteras, ha vuelto a poner el debate sobre la mesa. Hay cierta preocupación por la falta de PCR a los turistas. Sí se les toma la temperatura, pero... ¿es suficiente?

«El Ministerio de Sanidad no es muy proclive a realizar este ti-

po de pruebas masivas. No obstante, las decisiones finales ya son de las comunidades autónomas», explicó el director de Ccaes, Fernando Simón, en rueda de prensa. En cambio, la postura de Ayuso es la contraria. La presidenta madrileña ha pedido por carta una reunión con Pedro Sánchez para analizar la situación de Barajas.

Los expertos consultados por **20minutos** aseguran que «solo es viable hacer las PCR en ori-



Turistas alemanes llegando al aeropuerto de Ibiza. ${\mbox{\tiny EFE}}$

gen», porque España «no tiene capacidad para realizar la PCR a todos los turistas que llegan». Del mismo modo, hay que tener en cuenta que la realización de PCR, especialmente en los aeropuertos de destino, provocaría «aglomeraciones».

«Es completamente impensable hacer test masivos a esos niveles», porque «¿qué haces con la gente que tiene que esperar de 4 a 6 horas en un aeropuerto por el resultado?». Además, los test rápidos tampoco parecen una solución: «Dan información incompleta». Patricia Guillem, catedrática de Epidemiología, Salud Pública y Medicina Preventiva por la Universidad Europea de Valencia, explica a este medio que el hecho de hacer PCR masivos no asegura nada porque «se dan lo que llamamos falsos negativos». Para ella, lo ideal sería «combinar PCR y test de anticuerpos». Guillem explica que las pruebas masivas se están haciendo «en países que quieren eliminar el virus», mientras que España busca «mitigar sus efectos, aplanar la curva».

En el Gobierno madrileño sí valoran positivamente la posibilidad de hacer PCR en origen: «Tendría todo el sentido que se exigiera la realización de PCR en origen, en un plazo de 24 a 48 horas antes del viaje». ● E. ORDIZ

CORONAVIRUS 'NUEVA NORMALIDAD' EN ANDALUCÍA

Veladores al 100% y funerales de 60 personas a partir del domingo

B. RODRÍGUEZ

zona20andalucia@20minutos.es/@20m

El domingo concluye la fase 3 de la desescalada sanitaria y el estado de alarma decretado por el Gobierno central el pasado 13 de marzo. Los españoles vuelven entonces a la llamada nueva normalidad, aunque las comunidades autónomas recuperan en esta etapa sus competencias y serán los gobiernos regionales quienes gestionen la pandemia.

En este sentido, la Junta de Andalucía tiene previsto aprobar hov en un Conseio de Gobierno extraordinario una serie de medidas para afrontar los próximos meses desde la «anticipación, autoevaluación y prudencia en cada una de las actuaciones», afirmó ayer el presidente, Juanma Moreno, que anunció algunas de las normas que hoy verán la luz. El popular habló de una «recuperación de las libertades» y de «empezar el reto de ir recuperando poco a poco los hábitos que la Covid nos ha obligado a cambiar». Pero pidió a los andaluces que sean «prudentes y responsables, como hasta ahora, para reconquistar cuando antes la normalidad que queremos y que no se produzcan

A falta de las medidas que hoy se aprueben, así se desarrollará la normalidad en Andalucía desde el domingo. Aunque Moreno avisó ayer de que la Junta evaluará «constantemente» la situación y actuará «en casos necesarios», LA JUNTA aprueba hoy una serie de medidas y tres acuerdos que regirán en la 'nueva normalidad' LOS BARES podrán ocupar el 75% de su interior y se permiten hasta 25 personas sentadas a una mesa LOS CINES, teatros V auditorios tendrán un aforo máximo permitido del 65% LOS CONCIERTOS al aire libre podrán ser de hasta 1.500 personas, pero sentados y con distancia **EL SECTOR** de las bodas y comuniones pide medidas para volver

de manera que se podrá ampliar o reducir los nuevos aforos estipulados en función de la evolución de la pandemia.

con seguridad

Los bares y restaurantes de Andalucía podrán desde el domingo recuperar el 100% de sus veladores y ocupar hasta un 75% del aforo interior del local –hasta ahora, un 66%–, siempre y cuando se mantenga la distancia de seguridad de 1,5 metros. Además, en cada mesa del establecimiento podrán reunirse un máximo de 25 personas, cinco más que actualmente.



Un último adiós en compañía de más familiares

De entre todos los efectos negativos que ha conllevado la pandemia del coronavirus, uno de los más duros sin duda ha sido la obligatoriedad de restringir el número de personas en los funerales y entierros, donde tan solo unos pocos familiares han podido dar su último adiós a sus seres queridos.

Queda por determinar qué va a suceder con las discotecas. Cabe recordar que la Junta prohibió su apertura durante la fase 3 de la desescalada, autorizando, eso sí, la actividad en las terrazas de verano al 75%.

TURISMO

Los hoteles podrán abrir las zonas comunes a un 50% del aforo. Moreno puntualizó que en otros territorios de España se ha optado por ampliar esta ocupación hasta el 75%, si bien en Andalucía se limitará solo a la mitad aplicando «el principio de prudencia».

CULTURA

También habrá una relajación de las restricciones en lo que a los eventos culturales se refiere. Así, los cines, teatros y auditorios, que en la fase 3 solo tienen permitida su actividad al 50% del aforo, podrán ocupar en la 'nueva normalidad' hasta el 65%. Mientras, Andalucía permitirá otro tipo de espectáculos al aire libre, como conciertos, con un aforo máximo de 1.500 personas (800 ahora), siempre que estén sentadas y se respete la preceptiva distancia de seguridad entre las butacas.

EL APUNTE

Reactivación económica

Moreno incidió ayer en que el golpe económico para Andalucía será duro y su recuperación, prioritaria. El presidente andaluz calculó que se prevé una caída del PIB en torno al 10%, frente al alza prevista del 1,5% antes de la crisis, y la pérdida de 322.000 empleos.

ENTIFEDE

Las despedidas a los seres queridos que fallezcan serán algo menos solitarias que hasta la fecha. En esta fase 3, que termina el domingo, los velatorios pueden celebrarse con un máximo de 50 personas si son al aire libre y con 25 si son en el interior. En la 'nueva normalidad', la Junta va a autorizar funerales de hasta 60 personas en espacios abiertos y 30 en sitios cerrados. En el caso de las comitivas, estas podrán formarlas un máximo de 75 personas, respetando siempre las distancias y con las debidas medidas de protección.

BODAS Y COMUNIONES

Aún se desconoce si la Junta va a rebajar las restricciones en estos eventos. Pero, ante las numerosas cancelaciones, más de 500 empresarios de celebraciones se han unido para reclamar a la Junta «una normativa urgente, justa v coherente para poder comenzar trabajar de nuevo». Piden «de manera urgente» una serie de «recomendaciones o medidas», ya que, según afirman, «si se siguen anulando eventos se traduciría en más meses sin trabajar y no hay empresario que aguante un año completo a pulmón sin ninguna facturación».

ACUERDO:

El Consejo de Gobierno aprobará hoy tres acuerdos para la 'nueva normalidad'. Por un lado, un decreto-ley que actualizará todas las vigencias de las normas aprobadas durante el estado de alarma. También una normativa, que se está negociando con los sindicatos, para la vuelta al trabajo del funcionariado, en la que «se mantendrá la flexibilidad laboral, el teletrabajo v se facilitará la conciliación». Y, por último, un paquete de medidas preventivas de Salud Pública «que afectará a todos los ámbitos».

El SAS contratará a 3.200 sanitarios hasta octubre para hacer frente a la Covid

El temor a un posible rebrote del coronavirus, a la vista de lo que está sucediendo en otros países e, incluso, en algunos puntos de España, está obligando a las administraciones a tomar medidas de prevención pese al fin de la desescalada sanitaria y la entrada en la llamada 'nueva normalidad'.

Es el caso de la Junta, que ha determinado la contratación, a través de la bolsa de empleo del Servicio Andaluz de Salud (SAS), desde el 1 de julio y hasta el 31 de octubre, de 3.209 profesionales sanitarios para desarrollar su labor en hospitales y centros de salud en

511

sanitarios de los 3.200 serán contratados por el SAS para la provincia de Sevilla esta nueva fase de la pandemia, principalmente en los dobles circuitos de atención sanitaria establecidos actualmente –uno para pacientes de la Covid-19 y otro para el resto–.

Estas contrataciones, ha explicado la Consejería de Salud y Familias, se llevarán a cabo según las nuevas necesidades y como refuerzo a la reorganización de los centros. El departamento que dirige Jesús Aguirre recordó que di-

MEJORAS

Subida de un 11% en las guardias

Aguirre anunció ayer que el SAS «avanza en la equiparación salarial de sus profesionales sanitarios, primer paso para alcanzar la igualdad con el resto del Estado, con la subida retributiva del concepto de jornada complementaria, que se traduce en un aumento que ronda el 11% de media con respecto a 2019».

chas necesidades están en constante revisión y podrán ampliarse en función del avance de la pandemia.

Igualmente, y dada la importancia de la detección precoz del virus y el rastreo de los contactos, Salud también ha autorizado 66 contratos para las unidades de epidemiología, que contarán tanto con licenciados sanitarios como con profesionales de Enfermería para el control de la enfermedad en los grupos de contacto de los positivos.

Todos estos profesionales se suman a los más de 20.000 que el SAS prevé contratar en su Plan de Verano, lo que «supone un 14% de incremento respecto a la planificación de 2019», afirma Salud.

De todas estas incorporaciones, más de 6.800 serán contratos para Enfermería; más de 4.600 para auxiliares; 1.600 médicos; un millar para labores de gestión; 500 para mantenimiento; y más de 3.600 para profesionales de Hostelería, Servicios y Atención Social.

Por provincias, Málaga, Sevilla y Cádiz acumulan el mayor número de incorporaciones, con 3.931, 3.881 y 3.430 contratos, respectivamente. La que menos es Jaén, con 1.284. • R.S.

CORONAVIRUS REACTIVACIÓN ECONÓMICA EN SEVILLA

Espadas venderá suelo municipal para ejecutar 28 proyectos

El Ayuntamiento obtendrá con este plan 53,7 millones, que se destinarán, entre otros, a Torneo y el entorno del Casino

B. R.

Sevilla dio aver un paso más en la reactivación económica de la ciudad con el lanzamiento de un ambicioso plan de inversión municipal basado en la colaboración público-privada y con un horizonte temporal de cuatro años, 2020-2023. El programa pivota sobre el Plan Municipal de Suelo (PMS), que permitirá al Ayuntamiento vender diez parcelas y un edificio de propiedad municipal, el de la Gavidia, a promotores privados, que desarrollarán en ellos sus propios proyectos «de interés general» para la ciudad. Dicha venta reportará a las arcas municipales un total de 53,7 millones de euros, dinero que se empleará en el desarrollo de otros 28 proyectos públicos.

Se trata, explicó ayer el Consistorio, de un «uso sin precedentes» del PMS, una herramienta que tendrá que ser aprobada en el Consejo de Gobierno de Urbanismo de la próxima semana v que, además, permite que los recursos obtenidos no contabilicen para el límite o techo de gasto público. Igualmente, se van a poder ir programando y aprobando los proyectos sin necesidad de que se hayan materializado los ingresos, por lo que las primeras licitaciones de inversión pública con cargo a este programa podrán arrancar, según el Ayuntamiento, este misEN CIFRAS

4

años es el horizonte temporal de este plan, que se desarrollará entre 2020 y 2023.

53,7

millones de euros se obtendrán de la enajenación de once parcelas municipales.

Los 28 proyectos públicos que se van a desarrollar mediante este sistema se dividen en seis bloques. El grueso de la inversión se destinará al patrimonio de la ciudad (18,7 millones), seguido de los nuevos equipamientos públicos (10 millones) y las reurbanizaciones y los desarrollos urbanísticos (9,9 millones). Completan la lista los proyectos de reurbanización de espacios libres con criterios de sostenibilidad (casi 8,2 millones); las inversiones para la promoción de vivienda pública y la rehabilitación (3,9 millones); y las inversiones en zonas con necesidad de transformación social (2.7 millones).

Mientras que los envases de gel son de 100 mililitros y tienen un precio de 2.5 euros.

Esta medida tiene como objetivo, continúa la Junta, ayudar a los usuarios en las medidas de protección y prevención frente a la Covid-19 y se suma a las que ya ha puesto en marcha Metro de Sevilla durante los últimos meses, como la nueva señalización en las instalaciones para facilitar el tránsito de personas, la apertura automática de las puertas de los trenes o la posibilidad de realizar el pago con tarieta sin contacto en todas las máquinas expendedoras de billetes.











LOS PROYECTOS FUTUROS, EN IMÁGENES

Actuaciones demandadas durante años en la ciudad

Una nueva imagen para la zona del Casino. La redacción del proyecto ha dado ya el pistoletazo de salida a la ampliamente demandada en la ciudad reurbanización del entorno del Teatro Lope de Vega y el Casino de la Exposición, en donde se prevé instalar zonas

2 Luz verde tras años de bloqueo. La

peatonales, plazas de

esparcimiento y espacios

verdes para la ciudadanía.

antigua comisaría de la Gavidia ha sido durante años uno de los proyectos estancados de Sevilla. Ahora comienza a ver la luz tras el desbloqueo que se produjo a principios de este ejercicio. Está previsto que el proyecto se licite antes del verano.

Un nuevo atractivo turístico. El Ayuntamiento licitó el pasado abril la restauración y consolidación de la muralla de la Macarena, un proyecto que abarca el tramo del lienzo entre la Puerta de Córdoba y el Arco y comprende actuaciones de carácter estructural en la zona

Un paseo ahora intransitable.

Resulta casi imposible caminar por el Paseo de Juan Carlos I sin tropezar con alguno de los adoquines levantados que copan la acera. El Consistorio ya tiene un proyecto de unos 6 millones de euros para reurbanizar todo el entorno.

Un palacio en decadencia. Parece que ha llegado la hora del Palacio del Pumarejo. Este edificio del siglo xVIII, propiedad del Ayuntamiento desde 2009, está en un estado casi ruinoso. Cuenta con 19 viviendas y 17 antiguos locales comerciales. ●



20M.ES/CORONAVIRUS Puedes consultar más información sobre el desconfinamiento en nuestra web 20minutos.es

El metro instala máquinas de mascarillas y gel de manos

Los usuarios del metro de Sevilla pueden desde ya comprar tanto mascarillas como geles hidroalcohólicos en la mitad de las estaciones de la línea 1 del suburbano –11 de las 21 que hay—. En concreto, estos productos, que se venden a través de máquinas instaladas en la entrada de las estaciones, están ya disponibles en San Juan Alto, Parque Príncipes, Plaza de Cuba, Puerta Jerez, Prado de San Sebastián, San Bernardo, Ner-

vión, Gran Plaza, Mayo, Amate y La Plata. Según ha explicado la Junta, que participa en un 11,7% en la gestión del metro, está previsto que en los próximos días se terminen de instalar las máquinas dispensadoras en el resto de paradas, de forma que a lo largo de esta semana se completará la línea entera.

Las mascarillas, que son del tipo higiénicas desechables, se venden en paquetes de cinco unidades por cuatro euros. en bienes patrimoniales como Santa Clara, la muralla de la Macarena, la Fábrica de Artillería o el Monasterio de San Jerónimo. Se contemplan igualmente actuaciones en la Casa Palacio del Pumarejo, la Casa de Luis Cernuda y el pabellón de ingresos de la Ranilla, donde se construirá un Museo de Memoria Histórica, y la construcción de los centros cívicos de Los Bermejales y Sevilla Este.

Mientras, la venta de suelos permitirá el desarrollo de operaciones privadas como nuevas

Entre las actuaciones más des-

tacadas figuran la rehabilitación

de Los Pajaritos, el nuevo par-

que público en Hacienda del

Rosario y la reurbanización de

los suelos de la avenida de Jerez.

También la peatonalización y

transformación urbana del Ca-

sino de la Exposición y la rege-

neración completa del Paseo de

Torneo; así como actuaciones

permitirá el desarrollo de operaciones privadas como nuevas viviendas en Cisneo Alto o Santa Clara de Cuba; la puesta en valor de la Gavidia; el desarrollo urbanístico de la parcela Arrayán-Divina Pastora; o las operaciones en Santa Justa o Abengoa-Ibisa, junto a Los Arcos.

El Ayuntamiento insistió en el «efecto multiplicador» de este plan en cuanto al impacto sobre la economía y el empleo. Sin embargo, el PP criticó que Espadas utiliza el plan «para maquillar su largo listado de incumplimientos en los últimos cinco años con un llamativo envoltorio de *marketing*». Y añadió: «Si la tónica habitual en su gestión ha sido la inejecución, este plan no garantiza que lo que anuncia se vaya a hacer». ●

CORONAVIRUS PACIENTES DE COVID-19 PROLONGADA

#PCRnegativo

El extraño caso de los curados de Covid que mantienen síntomas

TOS, ASTENIA, mareos, dolores de cabeza, fiebre... son algunos de los síntomas que padecen

LAS CAUSAS no están claras, pero esta persistencia afecta mucho a los pacientes emocionalmente

Los afectados se han unido en colectivos para exigir una explicación y luchar contra el «abandono»

ÁFRICA ALBALÁ

Nieves Cámara tiene una pretensión aparentemente sencilla: pasar unos días de vacaciones en su pueblo este verano. Eso querrá decir que ha superado la Covid-19 tras más de tres

meses contagiada y sin apenas haber experimentado meioría. Como ella, centenares de pacientes afectados por el coronavirus con síntomas persistentes han decidido unirse para dar visibilidad a su problema y recla-

mar una solución.

Poner la mesa, ducharse, secarse el pelo, jugar con sus hijos... El coronavirus ha convertido estas actividades cotidianas en una auténtica odisea para Nieves desde que el 16 de marzo comenzó a notar los síntomas. En estas semanas no la han abandonado y la han sumido en un estado de cansancio extremo permanente (astenia) que ha convertido cualquier esfuerzo en un calvario y le ha impedido volver a su vida normal.

Empezó con fiebre y algo de tos cuando estaba en cuarentena tras el positivo de un compañero de trabajo. Tres semanas después, las radiografías revelaron que padecía neumonía. De forma paralela v aislada de su familia, los síntomas se agravaron: fuertes cefaleas, astenia, malestar, fiebre baja, mareos...

Después de 13 semanas, Nieves se ha curado de la neumonía y su PCR ha negativizado, pero la mayoría de los síntomas persisten e incluso presenta algunos nuevos. «Solo la tos, que era terrible, ha desaparecido. Sigo teniendo febrícula, unos dolores de cabeza horrorosos y mareos. El otro día fui al hospital porque tenía unos pequeños coágulos en los pies», relata resignada. «Me siento completamente invalidada. Si pongo la mesa, me mareo. Al ducharme y secarme el pelo tengo palpitaciones, las pulsaciones me suben a más de 140», lamenta.

Nieves pertenece a una minoría de pacientes de Covid-19 que llevan meses arrastrando los síntomas, sin que apenas hayan remitido. En muchos casos, no han presentado un cuadro muy grave de la enfermedad, pero tampoco han experimentado una evolución favorable. Aunque no es el caso de esta madrileña, que admite haber estado arropada y muy bien atendida por los sanitarios, buena parte de estos infectados se sienten desamparados y no reconocidos y, por eso, han decidido unirse en varias asociaciones para visibilizar su problema.

Estos colectivos han unido fuerzas v han elaborado un manifiesto para reclamar una mayor atención y reconocimiento, porque en muchos casos se encuentran «abandonados». Solicitan que se realice un recuento de los afectados de Covid-19 de larga duración, pues estiman que se trata de entre el 5 y el 10% de los contagiados, y piden protocolos específicos de actuación. Asimismo, luchan por que la atención a este tipo de pacientes se convierta en «una prioridad para las autoridades sanitarias» y «se respeten sus derechos como enfermos».

En algunos de estos pacientes, la enfermedad no se manifiesta a diario. Es el caso de Mariam de la Riva, que alterna jornadas mejores y peores. Astenia, febrícula, cefalea, caída de cabello, hormigueos en las piernas, manchas en la piel y mareos nocturnos son los síntomas que aún padece tres meses después de contagiarse. Aunque no llegó a desarrollar neumonía v su PCR hace semanas que pasó a ser negativa, la Covid-19 prolongada la condena, igual que a Nieves, a continuar de baja. «Querría volver al trabajo, pero sé que no aguantaría ni dos horas v luego estaría hecha polvo». admite, y se pregunta cuánto



Nieves Cámara, paciente con Covid-19 prolongada. JORGE PA

«Si pongo la mesa, me tengo que sentar porque me mareo. Te imposibilita y no le ves el fin. Es una pesadilla»

NIEVES CÁMARA

tiempo más deberá esperar para curarse definitivamente.

Las causas de esta sintomatología persistente no están claras y no hay consenso entre los profesionales. Así, el doctor Lorenzo Armenteros, portavoz de Covid-19 de la Sociedad Española de Médicos Generales y de Familia, considera que no está relacionada con la gravedad de la infección. Por el contrario, el doctor José Miguel Cisneros. representante de la Sociedad

Española de Enfermedades Infecciosas y Microbiología Clínica, mantiene que una mayor intensidad y gravedad provocan una pervivencia mayor de los síntomas.

Ambos facultativos coinciden en que los síntomas acabarán desapareciendo, pero, mientras, hunden psicológicamente a los pacientes. «[Continuar con molestias] les afecta mucho emocionalmente. La enfermedad está curada, pero no se encuentran bien y nadie les da una explicación», dice Armenteros.

Es el caso de Faustino, que califica su situación de «desesperante». Su médico atribuye la persistencia de sus síntomas a la ansiedad, pero él no comparte este diagnóstico y se siente «ignorado». Por eso, estos grupos le avudan a «no sentirse solo» mientras piden atención.

4 PREGUNTAS A...

J. M. Cisneros «Los síntomas se autolimitarán por sí solos»



Cisneros, jefe de Infecciosas del Virgen del Rocío

¿Han detectado estos síntomas persistentes? ¿De cuáles? Hay algunos pacientes que tienen una persistencia de síntomas y presentan una convalecencia más larga que con otras infecciones respiratorias convencionales. Los más comunes son la tos, la astenia, la disgeusia, la anosmia...

¿A qué se debe? No está bien definido. En general, a más intensidad y gravedad de la infección, la convalecencia y la persistencia de los síntomas son más prolongadas. También influyen factores individuales.

¿Influye la ansiedad? Esta pandemia ha sido tan extraordinaria que ha tenido una gran afectación a nivel psicológico. Separar síntomas orgánicos de los que no lo son es difícil.

¿Desaparecerán los síntomas? Mayoritariamente la impresión es que son síntomas que se van a autolimitar de manera

es clave para recuperar la función pulmonar v muscular. • Á. ALBALÁ

espontánea. La fisioterapia

Las personas con sangre tipo A tienen más riesgo

que algunas personas desarrollen formas graves de Covid-19. Así, tener sangre de tipo A se asociaría a un 50% más de riesgo de necesitar apovo respiratorio, mientras que el grupo 0 conferiría un «efecto protector» frente al

Los genes pueden determinar desarrollo de insuficiencia respiratoria con el virus.

Esos son algunos resultados de un estudio internacional con participación española, el cual señala que la vulnerabilidad de ciertas personas al desarrollo de formas clínicas graves de la enfermedad «puede estar influenciada por sus características genéticas».

El estudio, que publica New England Journal of Medicine y ha contado con participación del Centro de Investigación Biomédica en Red (Ciber) del Instituto de Salud Carlos III, trata de responder a por qué algunas personas son asintomáticas o presentan cuadros leves, mientras otras desarrollan formas graves de la Covid-19

«Hemos buscado la respuesta en los genes y hemos encontrado una fuerte asociación entre ciertas variantes genéticas en los cromosomas 3 y 9 y la gravedad de la enfermedad causada por el coronavirus», señalan los directores del estudio. Variantes en esas dos regiones del genoma humano se asocian, según la investigación, con «un mayor riesgo de desarrollar fallo respiratorio en pacientes con infección por SARS-CoV-2».

menos de posibilidades son las que, según este estudio, tendrían las personas con el grupo sanguíneo 0 de desarrollar insuficiencia respiratoria con el coronavirus

Investigaciones previas habían indicado que factores como la edad y enfermedades crónicas como la diabetes e hipertensión, así como la obesidad, aumentan el riesgo de desarrollar casos graves de Covid-19. Sin embargo, este estudio «demuestra la posibilidad de identificar personas más vulnerables al desarrollo de enfermedad grave con insuficiencia pulmonar» según sus características genéticas.

20minutos, en el 'top 5' de 'sites online', logra 21,9 millones de usuarios en mayo

Las informaciones sobre la pandemia y el debate político de la desescalada centran la atención de los lectores

20MINUTOS

actualidad@20minutos.es/@20n

La cobertura sobre los efectos de la pandemia, la crisis política respecto al estado de alarma y a la desescalada y la información sobre los descubrimientos científicos que rodean a la Covid-19 han llevado a 20minutos a sus máximos históricos de audiencia, también en el mes de mayo. Comscore, el medidor oficial para España de los medios de comunicación, validó este jueves que 20minutos sites alcanzó los 21,95 millones de usuarios únicos durante el pasado mes. De estos, 20,9 millones corresponden a noticias de **20minutos.es** directamente y el resto se reparten en portales como 20minutos.com y otros vinculados

La cifra sitúa a **20minutos** site en el top 5 de la prensa española. La clasificación la lidera ABC, con 27,7 millones de usuarios en su site. Le siguen La Vanguardia, El Mundo, El País y **20minutos**. Tras ellos están El Confidencial, El Español y El Diario, que cierra el ton 10.

El interés de la audiencia en mayo se ha centrado de forma muy mayoritaria en la información de actualidad y de última hora, entre otros motivos –además de por la inquietud que ha supuesto la 20%

de crecimiento. La audiencia de los sites de **20minutos** ha aumentado un 20% en un año.

20,9

millones. De los 21,9 millones de usuarios, 20,9 accedieron a través de noticias del dominio www.20minutos.es.

evolución de la pandemiapor la ausencia de eventos deportivos y culturales. En el caso de **20minutos**, entre las noticias más leídas están los debates en el Congreso sobre el estado de alarma, los debates sobre si debió activarse antes o después del 8-M, la evolución por Comunidades y también qué se podía hacer y qué no en las diferentes fases de desescalada durante la pandemia.

Además, se produjo un aumento considerable del tráfico en la web de este medio en informaciones del fin de semana vinculadas a las intervenciones que hacía primero el sábado y después el domingo el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez.

Junto a 20minutos, también han tenido resultados satisfactorios el resto de medios de **Henneo**. Su portal digital de información económica, www.lainformacion.com, registró la mayor cifra de lectores de su historia, alcanzando los 7,4 millones de usuarios únicos. Además, Heraldo.es también logró su máximo histórico, con más de 7 millones de usuarios únicos. Por su parte. Cinemanía. la cabecera esnecializada en cine y series de Henneo, superó el millón de usuarios. Y los medios oscenses del grupo, Diario del AltoAragón y Radio Huesca, registraron más de 300.000 usuarios únicos, con crecimientos anuales que rondan el 70%.

En cuanto a la evolución anual de 20minutos, el crecimiento de usuarios en sites (incluyendo todas sus webs vinculadas) fue del 20% en un año, según constata el medidor oficial Comscore. Mientras, la página principal del periódico ha tenido un crecimiento del 25% en internet entre mayo de 2019 y de 2020. Es el más alto entre los periódicos que están en el top 10 y tienen edición digital e impresa. En el caso de El Mundo.es, su crecimiento ha sido del 16%; ABC ha subido un 23%, La Vanguardia un 7% y El Pa*is* se ha mantenido en los 23.2 millones de usuarios, igual que el pasado año.





Manifestantes contra el plan de expulsión de jóvenes inmigrantes, ayer en Washington. M. REYNOLDS/EFFE

O

HISTORIAS CON FOTO

Trump no podrá expulsar a inmigrantes El Tribunal Supremo de EE UU rechazó ayer los planes del presidente, Donald Trump, de eliminar el programa de Acción Diferida para los Llegados durante la Infancia gracias al cual casi 700.000 personas sin documentación –conocidas como *dreamers*–gozan de especial protección.

Pese a su mayoría conservadora, el Supremo ha determi-

nado que los planes de Trump que darían vía libre a la deportación de miles de personas son ilegales, y el presidente del Tribunal los ha tachado de «arbitrarios». Gracias a este fallo, los beneficiarios del programa podrán seguir renovando su afiliación y, con ella, poder seguir optando a permisos de trabajo sin miedo a ser expulsados de EE UU. ●

El Gobierno denuncia en la Fiscalía los disparos a la foto de Sánchez

El Gobierno denunció ayer ante la Fiscalía un vídeo difundido por redes sociales donde varias personas disparan a fotografías del presidente, Pedro Sánchez; al vicepresidente segundo, Pablo Iglesias; a ministros, como la de Igualdad, Irene Montero, o el de Interior, Fernando Grande-Marlaska; y al portavoz de Unidas Podemos en el Congreso, Pablo Echenique.

Después de que Interior anunciara una investigación sobre lo que Iglesias calificó de «amenazas de muerte», la Secretaría de Estado de Comunicación informó de que la Abogacía del Estado presentaría una denuncia ante la Fiscalía «para tratar de esclarecer los hechos e identificar a los autores de los mismos». Además, pidió identificar a las personas que aparecen en el vídeo realizando disparos, que la Policía Nacional sitúa en una galeria de tiro privada en Málaga.

El Gobierno mostró su «total repulsa» por imágenes» que «siembran el odio» y «alimentan a los sectores más ultras de la sociedad». • c.p.

Trabajo y agentes sociales siguen atascados en la extensión de los ERTE

El Ministerio de Trabajo y los agentes sociales se reunieron ayer de nuevo tras el fracaso del encuentro del miércoles para intentar reconducir las conversaciones sobre la prórroga de los ERTE, pero no hubo éxito pese que el departamento que dirige Yolanda Díaz flexibilizó su oferta. El diálogo, no obstante, seguirá durante estos días.

En la reunión del miércoles, sindicatos y patronal pidieron que la extensión de los ERTE se hiciera en las mismas condiciones que hasta ahora.

Trabajo abogaba por acabar con los ERTE por fuerza mayor que conllevan el cierre total de la empresa, dado que ya se puede abrir por la reanudación de la actividad económica. Sí se mantendrían los ERTE por fuerza mayor parciales, pero solo para aquellas empresas afectadas por las medidas que aún están en marcha para contener la crisis del coronavirus y que puedan limitar, en alguna medida, la actividad laboral, como las limitaciones de aforo. Ayer, Díaz se abrió a meiorar las condiciones de los ERTE por motivos económicos, menos ventajosos.

20

Detenidos por dejar a su hijo solo en casa mientras trabajaban

La Guardia Civil detuvo ayer en Soria a los padres de un niño de 8 años como supuestos autores de un delito de abandono de menores, tras comprobar que ambos se habían ido a trabajar a una localidad próxima durante todo el día y el pequeño se había quedado solo en casa.

Investigan a dos guardias civiles por presunta violación

Dos guardias civiles y un tercer joven están siendo investigados en el Juzgado de Instrucción número 8 de Madrid por, según ha denunciado la víctima, haberla drogado en un bar del madrileño barrio de La Latina para después abusar sexualmente de ella.

Récord histórico de deuda en España: 1,23 billones de euros

Los efectos de la pandemia sobre la economía española son muy duros. La deuda pública ha vuelto a dispararse: repuntó en abril un 0,9% y alcanzó un nuevo récord histórico, hasta los 1,23 billones. Roza ya el 99% del PIB, según el Banco de España.

#ÁnimoJuanCarlos

«FICHO POR UN EQUIPO DE **4.000** COMPAÑEROS»

El exsevillista Juan Carlos Unzué, que fue segundo técnico del Barça, anunció ayer su retirada del deporte al padecer ELA

R.D.

deportes@20minutos.es/@20mdeportes

«Quiero hacer público mi actual estado de salud. El pasado mes de febrero la doctora Povedano confirmó el diagnóstico que ya me había dado el doctor Rojas de Sant Pau el verano pasado: padezco ELA que afecta a mis extremidades de forma asimétrica. La enfermedad no tiene tratamiento ni cura excepto unas

pastillas que ralentizan la progresión de la enfermedad».

Juan Carlos Unzué (53 años), exjugador y ex segundo entrenador del Barcelona, un eterno del fútbol de esos que llevamos viendo por televisión toda la vida, anunció ayer por la mañana un secreto que ya no pudo guardar más. Lo anuncia por dos sencillas razones: «Uno, aunque se haya roto esta mañana, cosa que me



Unzué, ayer durante la rueda de prensa. EFE

da mucha pena, pero ya sabemos lo que es este negocio, porque quería que mis amigos que aún no lo sabían se enteraran por mí. Lo llevo bien y quiero hacer cosas para concienciar a la gente de que cualquiera puede contraerla, gente de cualquier condición. El segundo motivo es tratar de dar visibilidad a esta enfermedad en la que los pacientes lo pasan mal y faltan recursos».

Pequeña se quedó la sala de prensa del Auditori 1899 del Camp Nou para el anuncio de Unzué, y más aún por las razones sanitarias, que mermaron el aforo. No faltó la junta directiva azulgrana, su gran amigo Luis Enrique o jugadores como Piqué, Sergi Roberto o Jordi Alba. «La ELA no sabe con

quién se ha metido», dijo el seleccionador nacional.

Con voz entrecortada, Unzué continuó su discurso: «Voy a firmar por un equipo modesto pero muy comprometido, que es el de los pacientes de ELA. Os quiero informar que somos unos 4.000 en este país, que el mercado de fichajes tiene mucho movimiento, desgraciadamente. Cada día sumamos tres caras nuevas y perdemos a tres compañeros a causa de esta enfermedad».

Unzué tendrá ahora un nuevo objetivo vital: «Intentaré junto a la Fundación Luzón ayudar a los compañeros del equipo a los que me he unido a mejorar su calidad de vida, y a hacer eventos que nos ayuden a recaudar fondos pa-

Matallanas, un símbolo de la lucha

La esclerosis lateral amiotrófica es una enfermedad neurológica grave progresiva que destruye las células nerviosas y provoca una discapacidad que se va haciendo más grave a medida que pasa el tiempo. Consiste en que las células nerviosas son dañadas y mueren. En España, uno de los grandes símbolos en la lucha contra esta enfermedades el exfutbolista v periodista Carlos Matallanas, que ya ha superado la media de supervivencia de esta enfermedad.

ra la investigación que pare o frene esta enfermedad».

El mensaje final de Juan Carlos fue de los que no se olvidan: «Como parte final me gustaría transmitiros un mensaje que tengo dentro de mí. Me he visto reflejado en mis compañeros de viaje. Me han ayudado mucho estos meses v me han deiado claro algo, y es la gran capacidad que tenemos para adaptarnos y superar situaciones. En esta situación me ha llamado la atención que ellos tienen muchísimas ganas de seguir viviendo y disfrutando a pesar de las dificultades. La vida merece la pena, incluso cuando parece que se está derrumbando. Para mí lo esencial es que esta mañana nos hemos despertado todos los que estamos aquí». •

El Pizjuán, la prueba de fuego del Barça en la lucha por la Liga

La visita al Sánchez Pizjuán (hoy, 22 horas) es el gran examen del Barça, que hasta ahora ha tenido un cómodo regreso a la competición con partidos no demasiado exigentes ante Mallorca y Leganés. Le espera un Sevilla que marcha tercero y que ha demostrado una gran fortaleza tanto en la temporada como en el reinicio de la Liga pero que no tendrá a su favor el apoyo de su público, un factor que sin duda condiciona el choque.

La lucha por el título vive en la ciudad sevillana un momento clave. La victoria del Real Madrid ante el Valencia hace que la diferencia siga siendo de dos puntos en la Liga, por lo que los culés no pueden permitirse fallar.

Tiene Setién varios contratiempos en forma de bajas, pues ni Sergi Roberto ni Frenkie de Jong podrán estar en el Pizjuán por lesión. La lesión del canterano da vía libre a Semedo en el lateral derecho, mientras que la del neerlan-

dés, que sufre una sobrecarga, disipa las dudas en el centro del campo, donde Arturo Vidal y Arthur formarán en el once junto a Busquets.

Arriba, el técnico cántabro duda si salir con su tridente estrella de inicio (Messi-Suárez-Griezmann). El uruguayo sale de una larga lesión y el propio Setién reconoció que no está todavía para disputar 90 minutos. «Los partidos van muy seguidos y todavía no está para jugar todo el encuentro. Hablaremos y veremos si sale de inicio o bien juega después unos minutos», explicó, por lo que Braithwaite o Ansu Fati, o quizás ambos si Griezmann sigue con su irregular rendimiento, tendrán minutos importantes.

Aunque la gran atracción y el hombre de cuyo rendimiento dependerá en gran medida qué sucede en el choque es Leo Messi, que va a gol por partido desde su regreso. Marcó en los minutos finales en Son Moix y de penalti que él HORARIOS DEL FIN DE SEMANA
JORNADA 30

Mallorca-Leganés	hoy, 19.30 h
Granada-Villarreal	hoy, 19.30 h
Sevilla-Barcelona	hoy, 22.00 h
Espanyol-Levante	mñn, 14.00 h
Athletic-Betis	mñn, 17.00 h
Getafe-Eibar	mñn, 19.30 h
Atlético-Valladolid	mñn, 22.00 h
Celta-Alavés	dom, 14.00 h
Valencia-Osasuna	dom, 19.30 h.
Real SocR. Madrid	dom, 22.00 h

SEVILLA - BARCELONA



mismo provocó ante el Leganés, pero más allá de esos goles está su rendimiento, es una fuente constante de peligro y genera ocasiones de gol para sus compañeros sin parar.

Ninguna baja tiene, por su parte, Julen Lopetegui, que podrá completar el once a su gusto. La defensa será la de gala, mientras que Fernando retomará su puesto de titular como mediocentro en detrimento de Gudelj y la gran duda está en quién estará junto al brasileño, con Éver Banega, Óliver Torres y Joan Jordán luchando por dos puestos.

Pocas dudas tiene el guipuzcoano arriba ante el gran rendimiento de Munir, precisamente un exazulgrana. El hispano-marroquí partirá desde la izquierda del ataque con Lucas Ocampos por la derecha y De Jong como delantero centro de referencia.

Julen Lopetegui pidió ayer equilibrio, «el fútbol se basa en atacar bien y en defender bien», para hacer frente a un Barça que se juega media Liga en el Pizjuán. • R. RIOJA

Ramón Sánchez Pizjuán: hoy, 22.00 horas

O LA FOTO

Una polémica celebración



Las celebraciones en Nápoles por la victoria de su equipo sobre la Juventus en la final de la Copa Italia de fútbol, con decenas de miles de personas en la calles sin ninguna distancia de seguridad a pesar de la pandemia, ha provocado numerosas críticas. El subdirector de la OMS, Ranieri Guerra, calificó de irresponsables a los napolitanos: «No podemos permitir esto». •



Asensio sonríe tras marcar el segundo tanto del Madrid, apenas un minuto después de salir a jugar tras más de 10 meses parado. 🛭

El Real Madrid sonrie y sigue en la lucha por la Liga

REGRESO SOÑADO de Asensio, con un gol y una asistencia. Benzema hizo dos tantos **EL VALENCIA** plantó cara y vio cómo le anulaban un gol. En la segunda parte se hundió

3-0

REAL MADRID - VALENCIA

R. RIOJA

rrioja@20minutos.es/@raulriojazub

La lucha por la Liga sigue al rojo vivo. El Real Madrid lo pasó mal, muy mal, ante el Valencia pese a lo engañoso del resultado y jugó una desastrosa primera parte que casi paga caro. Sin embargo, en la segunda reaccionó y de la mano de Benzema y del reaparecido Asensio se llevó tres puntos que le mantienen a dos del Barça. Los che, por su parte, se fueron enfadados por un doble motivo: haber perdonado tanto cuando tenían a los de Zidane contra las cuerdas y una polémica jugada que dará que hablar durante todo el fin de semana.

Los primeros diez minutos del conjunto blanco fueron ilusionantes, plenos de llegadas. Dos chuts de Toni Kroos y una clara ocasión de Eden Hazard, al que Cillessen le ganó el mano a mano, fueron el bagaie.

No resultó ser más que un espejismo, pues el Valencia se asentó desde entonces en el campo y amenazó cada vez que lograba pasar la presión madridista. En el minuto 14, Rodrigo avisó con un disparo que se estrelló en el palo, el preludio de la polémica de la que se hablará y mucho. En el 20, Carlos Soler centró, Ma-



20M.ES/DEPORTES

Puedes ver todos los resumenes de los partidos de la Liga, con los mejores vídeos, en nuestra página web xi Gómez no tocó el balón y Rodrigo remató al fondo de la red. La jugada tenía miga, pues el delantero uruguayo estaba en fuera de juego y, pese a que no tocó el balón, sí impidió que Varane despejara. El colegiado, tras revisar el VAR, anuló el tanto ante la indignación che y el alivio blanco.

No se encontraba nada cómodo el Real Madrid, con Valverde desubicado en la derecha y Modric y Kroos desaparecidos en el medio, y solo una jugada aislada de Carvajal creó peligro, pero de nuevo Cillessen ganó el duelo.

Mientras, el Valencia seguía a lo suyo, pero ni un potente disparo lejano de Kondogbia ni una ocasión de Ferran, que se durmió, acabaron en gol y al descanso el marcador reflejaba un 0-0 que no hacía justicia a lo visto en el Di Stéfano.

El paso por vestuarios cambió el panorama y el Real Madrid apretó arriba, con resultados casi inmediatos. Una pérdida de balón de Gameiro propició un contragolpe liderado por Hazard, que hizo una buenísima pared con Modric y acabó dejando solo a Benzema, que no perdonó con un disparo ajustado.

El tanto dejó muy tocado al Valencia, que en ningún momento dio la sensación de poder remontar, como si la diferencia fuera abismal y no de un solo gol, como si le pesara en exceso haber perdonado en la primera parte.

Entró Marco Asensio, que volvía tras más de diez meses de ausencia, y su estrella parece no haberse apagado. El primer balón que tocó el balear fue en el área, un centro de Mendy, y su remate se coló en la red valencianista. Fue el regreso soñado de una de las esperanzas blancas.

La fiesta la redondeó Benzema con un golazo de bandera, de nuevo con Asensio como protagonista. El balear cedió al primer toque y el galo enganchó una soberbia volea que se coló por la escuadra. ●

Toda la exuberancia anotado-

La Real cae ante el Alavés y cede la cuarta plaza de la Liga al Atlético

Un gol del joven canterano Borja Sainz y otro en el descuento de Martín Aguirregabiria le dieron la victoria al Alavés (2-0) ante una Real Sociedad que cede así su cuarta plaza en la Liga, ahora en poder del Atlético de Madrid.

En un encuentro muy igualado, el gol de Sainz, que tuvo que ser validado por el VAR, en el minuto 59 fue la clave. Después, Zaldua fue expulsado y el conjunto donostiarra se quedó sin opciones y vio cómo en el tiempo añadido Aguirregabiria hacía el segundo y dejaba a la Real Sociedad quinta con los mismos puntos que el Getafe (47) y a dos del Atlético.



El piloto, desorientado

El piloto del helicóptero que se estrelló en una colina causando la muerte de Kobe Bryant y otros siete pasajeros estaba confundido en el momento del accidente, ya que informó que estaba ascendiendo cuando en realidad estaba descendiendo.

1.541 test y un positivo

La Premier anunció ayer otro contagio de coronavirus en la novena ronda de test realizada a jugadores y empleados de los 20 clubes. En total, 1.541 personas se sometieron a esta oleada.

Más protección...

La UEFA aprobó ayer unas guías para la protección física de la cabeza de los jugadores jóvenes tanto en entrenamientos como en partidos, que incluyen recomendaciones y sugerencias sobre aspectos como el tamaño del balón, la presión y la necesidad de ejercicios para fortalecer el cuello.

... y más flexibilidad económica

La UEFA también aprobó flexibilizar el reglamento de licencias de clubes y juego limpio financiero ante el efecto de la Covid-19. Se permitirá a los clubes que demuestren a 31 de julio (en lugar de a 30 de junio) y a 30 de septiembre que no tienen deudas pendientes y aplazar una temporada la evaluación del ejercicio económico de 2020.

Nolito, al Celta

El Celta cerró ayer la incorporación del extremo Nolito, quien firmará por lo que resta de temporada y la siguiente tras desvincularse del Sevilla.

Los favoritos no fallan, ganan Madrid y Valencia

Arrancó ayer el Grupo B de la Fase Final de la ACB en Valencia y lo hizo sin sorpresas. Un Real Madrid explosivo arrasó al Herbalife Gran Canaria en el primer cuarto, que finalizó 37-16, para después bajar mucho sus prestaciones y tener que trabajar mucho para conseguir su primera victoria (91-73).

El hambre blanca quedó patente desde el primer momento. Laprovittola fue el que abrió el grifo de los triples con dos sin fallo y 8 puntos en los primeros 80 segundos de partido. A partir de ahí el equipo de Laso pasó por encima de un Gran Canaria que no encontraba la fórmula para frenar la riada de puntos que se vino encima. El 37-16 con el que acabó el primer cuarto, con 8 de 11 triples madridistas, fue elocuente.

El partido parecía visto para sentencia, pero Matt Costello se negó a ello y con 23 puntos arrastró a sus compañeros para que al descanso la diferencia fuera solo de 10 puntos (58-48).



Jaycee Carroll lanza un triple en una Fonteta vacía EFE

ra blanca se olvidó por completo en el tercer cuarto hasta el punto de que la primera canasta en juego la anotó Llull tras más de seis minutos. El Granca apretó, pero en el último cuarto, un 9-0 de parcial del Real Madrid cerró el choque. Por su parte, el Valencia Basket abrió 'su' Fase Final de

Por su parte, el Valencia Basket abrió 'su' Fase Final de con una victoria sobre el Morabanc Andorra (74-90), en una vacía Fonteta que no pudo ayudarles esta vez aunque, al final, no hizo falta porque estuvieron mucho más acertados que los pirenaicos desde el triple.

En el último duelo, el Burgos ganó al Zaragoza (86-89) ● R.D.

HORA DE REPENSAR

La crisis de la Covid-19 ha afectado al arte v la cultura. Varios músicos reflexionan sobre la nueva etapa que ahora comienza

MARISA FATÁS

El sector cultural ha sido uno de los más afectados por la Covid-19. No solo por el hecho de que el estado de alarma obligase a cerrar los espacios teatrales y tantas otras empresas culturales, sino porque, además, la falta de ayudas públicas específicas para la industria ha impedido hacer frente de manera conveniente a los efectos provocados por la pandemia. Y aunque todavía es pronto para valorar sus efectos, el futuro inmediato es claramente incierto, más cuando la escena cultural todavía arrastra las secuelas que la crisis eco-

nómica de 2008 dejó en ella. Con la intención de repensar los retos y las oportunidades que atraviesan las artes escénicas, el papel esencial que juegan en nuestra sociedad, así como las posibilidades que ofrecen la digitalización o el cooperativismo, el Programa de Emprendimiento, Liderazgo e Innovación de la Escuela Superior de Música Reina Sofía ha convocado a alumnos de diversas instituciones nacionales. Un total de 17 estudiantes reflexionan sobre estas cuestiones y sus voces quedan recogidas en un vídeo que puede verse en la edición digital de 20minutos.

Para ampliar sus voces, Julia Sánchez, CEO de la escuela, v cuatro de esos jóvenes talentos musicales comparten sus opiniones sobre diversos aspectos.



20M.ES/CULTURA

Descubre muchos más reportaies. entrevistas y noticias sobre arte y música en nuestra página web

Ana Ferraz

Flauta / Escuela Superior de Música Reina Sofía



«Las artes escénicas funcionan como aglutinadoras y catalizadoras de la diversidad social y nos ayudan a construir identidades y personalidades saludables dentro de la sociedad moderna en la que vivimos. Son muy importantes para quebrar las barreras de las diferencias culturales. En otras palabras, sirven para unirnos más, para aprender unos de otros, pues la cultura v la sociedad siempre han estado directamente conectadas. Las artes escénicas son una parte fundamental en el fortalecimiento del bienestar y de la libertad que querríamos alcanzar. Nos ayudan a razonar, a comprender y a imaginar. Y. particularmente, la música tiene un gran poder en la sociedad, pues su impacto emocional es innegablemente evocador y sanador. Hay una frase del filósofo Arthur Schopenhauer con la que no podría estar más de acuerdo: La música expresa la filosofía más elevada en un lenguaje que la razón no comprende'. Por otra parte, no hay que olvidar su poder para atraer visitantes, funcionar como catalizador urbano y potenciar el tejido económico del territorio en el que se desarrolla».





Ana Nicolás

cidad de mi obra».

Percusión histórica / Escuela de Música de Catalunya

pe a la monotonía, se revalo-

rice la cultura económica-

mente. Puede que no sea

poético ni bonito, pero mi al-

quiler no lo paga la autenti-



Julia Sánchez CEO / Escuela Superior de Música Reina Sofía

Un espectáculo melódico de magia en la Escuela Superior de Música Reina Sofía. EDICIONES SEMELE SL



«El principal reto a corto plazo es resolver la cantidad de cancelaciones que han tenido lugar. Muchos artistas han quedado en situación de precariedad personal. A medio y largo plazo, las restricciones de aforo pueden amenazar la sostenibilidad de muchas instituciones que se financian mediante la taquilla. Además, la aceleración en el proceso de digitalización puede hacer más superficial la transmisión del arte. Por último, existe el riesgo de que la administración no priorice las artes escénicas y no tenga en cuenta su carácter de bien fundamental. En cuanto a las oportunidades, por un lado, este es un buen momento para tomar conciencia de la relevancia de la cultura como elemento cohesionador, como derecho fundamental recogido en la Constitución y como factor imprescindible para la reconstrucción moral de la sociedad. Por otro lado, si superamos los riesgos que he señalado, la digitalización va a permitir que más personas tengan acceso a la cultura y va a facilitar el desarrollo de conceptos innovado-

res y nuevos formatos».

tores más afectados ahora mismo con la llegada de la Covid-19. A las dificultades que ya tenemos los artistas en general para la obtención de contratos con todos los beneficios que ofrece la ley, se suma una lista interminable de centros que no ofrecen ningún tipo de sostenibilidad en el tiempo para socorrernos en situaciones como la que estamos viviendo actualmente. En España existe un número elevado de artistas que no pueden acceder a las avudas dictaminadas por el Ejecutivo nacional. En mi caso, por ejemplo, yo acababa de empezar mi periodo de prueba en la Orquestra Simfònica del Gran Teatre del Liceu, razón por la cual no me vi afectado como el resto de mis colegas. Sin embargo, me llena de bastante tristeza que algo tan puro y esencial como el arte para nuestro correcto desarrollo como individuos, sea tratado de esta manera. Como dijo Alberto Assa, 'no habrá desarrollo sin educación, ni progreso sin cultura' v es que, como reza el dicho, 'un pueblo que se identifica en su cultura, es un pueblo invencible'».

«La cultura es uno de los sec-

Samuel Palomino

Viola / Escuela Superior de Música Reina Sofía



Miguel Ángel Rego

Guitarra / Conservatorio de Flamenco Fund. Casa Patas



cales de ensayo organizaban sus propios festivales para dar visibilidad a su trabajo. Por aquel entonces se cedían o alquilaban escenarios más grandes e, incluso, se abrían los propios locales de ensavo para actuar allí mismo. En un viaie a Buenos Aires observé esas mismas experiencias de manera consolidada, quizá por la agudización de la crisis económica provocada por el gobierno de esa época. Parece que, según ha ido pasado el tiempo, hemos dejado en manos de organizadores, empresarios y otros profesionales que han ido emergiendo desde hace una década esta labor que antes se autogestionaba. Sin embargo, hay salida más allá de que nos ofrezcan una oportunidad y consiste en buscarla con la gente con quien compartimos trabajo. Se podrían alquilar espacios autogestionados que ofrezcan los mismos servicios que un tablao: la restauración, el servicio de bar y el espectáculo. También convendría reforzar la apertura de los locales de ensavo al público».



La poeta Anne Carson, premio Princesa de Asturias de las Letras

Para la canadiense es «un increíble honor» y «una gran sorpresa» recibir el galardón

R. C.

Safo de Lesbos, la poetisa que dedicaba versos al amor y escribió aquello de «alguien se acordará de nosotras» fue la protagonista de la tesis doctoral de Anne Carson (Toronto. 1950). La canadiense, que ha sido galardonada con el Premio Princesa de Asturias de las Letras, según anunció ayer la Fundación, quedó fascinada por ella y le hizo también un hueco en su primer libro. Eros (1986). De formación clasicista, la autora también se lanzó de forma precoz a aprender latín y griego; Homero, Thomas Hardy, Stevie Smith y Virginia Woolf están entre sus escritores favoritos.

Carson es poeta y ensayista, traductora y especialista en literatura comparada, antropología, historia y publicidad. La crítica la considera una de las creadoras más exquisitas y eruditas de la literatura contemporánea y el jurado del Princesa de Asturias ha destacado, además, el compromiso de su obra «con la emoción v el pensamiento, con el estudio de la tradición y la presencia renovada de las Humanidades como una manera de alcanzar meior conciencia de nuestro tiempo». Para Carson

recibir este galardón ha sido un «increíble honor, una gran sorpresa». Fue la primera mujer en ganar, en 2002, el Premio TS Eliot de Poesía del Reino Unido y su nombre ha sonado incluso para el Nobel.

«Escribes sobre lo que quieres escribir de la manera que tengas que hacerlo», afirmó en una ocasión. No fue hasta 1992, con 42 años, cuando publicó su primer volumen de poemas, Short Talks. Su obra, ha señalado la Fundación, es un «collage» entre poesía, disertación, ensavo v drama con aportaciones «incluso a veces de ópera». Otros de sus títulos más importantes son Tipos de agua (1995), la popular Autobiografía de rojo (1998), Hombres en sus horas libres (2000) o La belleza del marido (2001), que escribió después de que su primer matrimonio se rompiera.

También hay que recordar, entre otros títulos, Si no, el invierno. Fragmentos de Safo (2002) Nox (2010) o Antigonick (2012), que reversiona la tragedia de Sófocles y fue adaptada al teatro con Juliette Bino $che \,como \,protagonista. \,En \,los$ textos de Carson, «lo que se ve es lo que hay», asegura Jordi Doce, que ha traducido varias de sus obras al español, «ha roto fronteras». Su poesía es compleja para algunos, juega con los «recursos del idioma» y «hace impostaciones de la voz». añade. Ella misma ha reconocido que no tiene «flexibilidad lírica ni agudeza sentimental».

Sus editores en España alaban su precisión en el lenguaje poético y su «excelencia»



La poeta y ensayista Anne Carson. PETER SMITH / EFE / EPA

helenística, aunque reconocen que es una escritora poco conocida en nuestro país, en el que se ha prodigado más bien poco y no ha vendido mucho. «Ojalá cuando nos preguntan si todavía tenemos ejemplares de sus obras no tuviéramos que decir que están casi todas las ediciones enteras», afirma Manuel Borrás, de la editorial Pre-Textos.

Carson es catedrática de estudios clásicos y ha dado clase en las universidades de McGill, Michigan y Princeton. Ha ganado también el Premio Lannan de Poesía (1996), el Premio Pushcart (1997), el PEN de Poesía (2010) y el Griffin Poetry (2014). Es miembro de la Academia Estadounidense de las Artes v las Ciencias, doctora honoris causa por la Universidad de Toronto y ha disfrutado de las becas Guggenheim (1998) y MacArthur (2000).

También es muy reservada con su vida privada, por eso, apenas ofrece datos biográficos en sus libros; sí se sabe que está casada con el artista Robert Currie, con el que suele trabajar. Al Premio Princesa de Asturias optaban este año 28 candidaturas de 17 países y Carson ha tomado con su reconocimiento el relevo de Siri Hustvedt y Fred Vargas, galardonadas en las dos últimas ediciones. La ceremonia de entrega está prevista para el próximo 16 de octubre en el Teatro Campoamor de Oviedo, en una velada que presidirán el rey Felipe VI y la reina Letizia.



20M.ES/CULTURA Lee este y otros reportajes de cultura, así como entrevistas y noticias en *20minutos.es*





ENSAYO

'Eros' Anne Carson

Dioptrías 240 páginas. 19,99 €



POESÍA

'La belleza del marido'

Anne Carson

Lumen 224 páginas. 17,90 €



.....

POESÍA

'Autobiografía de rojo'

Anne Carson

270 páginas. 27 €

La excelencia narrativa de 'The Last of Us'

Hace siete años, *The Last of Us* cerró la pasada generación de consolas como uno de los mejores videojuegos que vieron la luz durante la larga vida de PlayStation 3. Los jugadores han tenido que esperar toda otra generación completa –Sony ya ha mostrado su PS5–para poder disfrutar de su esperada secuela, que sale hoy para PlayStation 4.

A tenor de las primeras críticas, este ambicioso proyecto parece destinado a repetir el destino de su predecesor: convertirse en un hito dentro de la industria. *The Last of Us-Parte II* ha recogido las cualidades del título original y las ha llevado un paso más allá tanto a ni-



Ellie protagoniza el videojuego The Last of Us - Parte II. SONY

vel técnico como jugable, con una mayor variedad de situaciones. El resultado es una aventura con una excelencia narrativa y una atmósfera cinematográfica muy superior a la media, un larguisimometraje postapoacalíptico (de 25 a 30 horas de juego) cargado de tensión y giros argumentales.

En esta ocasión, Joel cede el protagonismo a Ellie, que se ha convertido en una fuerte mujer de 19 años capaz de sobrevivir sin ayuda en un mundo plagado de peligrosos humanos infectados y otros sanos pero violentos y crueles. En su búsqueda de venganza, la joven debe poner a prueba todas sus habilidades para salir airosa: combate, sigilo, tiro con arco... La película interactiva ha comenzado. • DANIEL G. APARICIO

20"

Manifiesto con el lema 'Vamos a salir'

Sesenta personalidades del mundo de la cultura, la ciencia, el arte, el periodismo, la universidad o el sindicalismo, entre ellos Pedro Almodóvar, Antonio Muñoz Molina, Joaquín Sabina y Pepa Bueno, han suscrito un manifiesto con el lema *Vamos a salir* en el que reivindican un «gran pacto» para la reconstrucción social del país.

El Azkena Rock ficha a The Offspring para 2021

La banda californiana de punkrock The Offspring será cabeza de cartel, junto a Iggy Pop y Patti Smith, en el Azkena Rock Festival de 2021, cuando el certamen celebrará su 20 aniversario. La edición de este año tendrá lugar este fin de semana, pero será *online* y podrá verse en la web y en el canal YouTube del festival.

Nesquens vuelve a ganar el Premio Anaya

El zaragozano Daniel Nesquens ha sido galardonado con el XVII Premio Anaya de Literatura Infantil y Juvenil por *Mi abuelo tenía un hotel*. Según el jurado, es una historia de «humor disparatado con personajes fascinantes». Nesquens ganó el mismo premio en 2010 con *El hombre con el pelo revuelto*.

Los Emmy tendrán más series candidatas

La Academia de la Televisión de Estados Unidos, que organiza los premios Emmy, ha decidido ampliar el número de series nominadas en estos galardones en las categorías de mejor drama y comedia, hasta un total de ocho. La gala será el 20 de septiembre.

TELEVISIÓN

'Viajeros Cuatro' se vuelca con la riqueza turística de España



El espacio ha grabado localizaciones nacionales en las últimas semanas y las alternará con las internacionales

El espacio Viajeros Cuatro ha mostrado en temporadas anteriores algunos de los rincones más exóticos del planeta, países y culturas lejanas sorprendentes e inspiradoras.

En sus nuevas entregas. que llegan hoy, seguirá haciéndolo, pero intercalándolas con experiencias, lugares históricos, impresionantes enclaves naturales, secretos y curiosidades y especialidades gastronómicas de nuestro propio país.

Cuatro avanza que «adaptándose a las circunstancias de movilidad y seguridad actuales, Viajeros Cuatro llevará a cabo un recorrido por los escenarios y localizaciones españoles más atractivos con el objetivo de poner en valor la esencia y la riqueza turística de nuestro país»

Rías Baixas (Pontevedra), Cádiz, Valencia, Guipúzcoa, Costa Brava, Lanzarote e Ibiza se mezclarán en las nuevas entregas con enclaves internacionales (visitados antes de la pandemia), como Buenos Aires (Argentina), Tanzania, Zanzíbar, México, Nueva Orleans (Estados Unidos) y Sidney (Australia).

La primera entrega, esta noche, se centrará en Cantabria. La periodista deportiva Lucía Villalón, el actor cántabro Antonio Resines, la modelo internacional Dalianah Arekion - criada en Cantabria-, o el periodista Borja Terán serán algunos de los anfitriones de esta entrega.

Cuándo y dónde

HOY, A LAS 22.00 HORAS, EN CUATRO

I QUÉ VERHOY



Motive ENERGY 0930 H

La detective Angie Flynn debe descubrir junto a su equipo los motivos que se ocultan tras asesinatos atroces. Contará con la ayuda de Louis Ferreira, un cínico v veterano detective.



Cuando me enamoro

Telenovela mexicana que cuenta la apasionada historia de amor entre Renata y Jerónimo, condenados al sufrimiento por el rencor, la venganzay una terrible mentira.



Servir y proteger

En el capítulo de hoy Mateo y Toni vuelven a tener un encontronazo, Karim intenta convencer a Hassan para conocer a Emir, Andrés insiste a Rojo en que Mateo es un peligro..

CINE



'Una terapia peligrosa'

Paul Vitti (De Niro), un importante mafioso, sufre un ataque de pánico. Contratará los servicios de Ben Sobol, un psiquiatra que está a punto de casarse y que le impone una terapia.



'La sombra del diablo'

PARAMOUNT CHANNEL, 22.05 H Uno de los máximos líderes del grupo terrorista IRA (Brad Pitt) huye a Nueva York y se aloja en la casa de un policía irlandés (Harrison Ford) sin que este conozca su verdadera identidad.



Un cometa va a chocar contra la Tierra y un astrónomo adolescente, una periodista y un antiquo astronauta se encuentran al frente de una batalla para prevenir esta catástrofe.



REPORTAJES

La Sexta Columna LA SEXTA. 21.30 H

Generación coronavirus. El programa abordará cómo todas las generaciones, independientemente se du edad, se han visto afectadas por la pandemia



ENTRETENIMIENTO

La última cena TELECINCO.22.00 H

Jorge Javier Vázquez y sus colaboradores de Sálvame probarán esta noche, como cada viernes, los platos que elaboren en pareja dos de los compañeros.



CRÍMENES Un asesino en la familia

DKISS, 15.10 H

La familia Byrom parece tenerlo todo: amor, éxito y mucho encanto. Sin embargo, una afición por prácticas sórdidas desembocará en un asesinato.

Aries Ya puedes mirar hacia otro lado para encontrar eso que tanto ansías, porque en el mismo de siempre no lo vas a hallar. Si se trata de algo afectivo o de una aventura, puedes

tener hoy una revelación.

HORÓSCOPO Por Amalia de Villena

Tauro Consideras importante que alguien escuche hoy lo que tienes que decir. Estarás en lo cierto, porque serán unas palabras sabias y acompañadas de mucho cariño o mucha empatía

por alguien a quien quieres.

Géminis Esas tensiones que has sufrido y que te estaban afectando emocionalmente comienzan a pasar poco a poco y ya te sientes mucho mejor, incluso mentalmente. Dominarás la ansiedad hov con facilidad.

Cáncer No es jornada muy adecuada para discutir con la pareja porque quieres hacer algo que te apetece mucho y a ella no. Intenta ceder en tu postura y comprender a la otra parte, ese el camino más adecuado.

Leo Quizá hoy andes algo más en calma, pero no tanto como para que pases de todo y te dejes llevar a un terreno en el que empieces a ponerte triste porque echas de menos a alguien que ya no está. Mira al frente.

Virgo Has demostrado que puedes hacer frente a situaciones muy complicadas y salir muy bien de ellas. Eso será hoy algo que podrás exhibir delante de una persona con poder que te interesa profesionalmente.

Libra No te dejes llevar por el postureo ni las apariencias, porque eso puede resultar engañoso para ti, y más si se trata de las redes sociales y los contactos que haces en ellas. Si buscas algo más serio, analiza bien todo.

Escorpio Si alguien quiere sonsacarte cierta información de una persona, no te dejes engañar, porque es alguien que necesita saber eso para unos fines poco claros. Has de actuar con mucha habilidad

Sagitario No hay que descartar que vivas una situación amorosa que no anda por muy buen camino. Eso se debe a una falta de sinceridad en las intenciones por ambas partes.

Capricornio No debes obsesionarte tanto con esa idea que no puedes quitarte de la cabeza. Quizá no es el momento de hacer esa escapada o de empezar el proyecto, ya que no tienes

Acuario Algunos asuntos laborales te tienen en ascuas porque no ves que se terminen de cerrar y alguien te está dando largas. Mientras llega el momento, procura distraerte con algo que te aporte conocimiento.

Piscis Descubrirás que alquien en quien confiabas tiene negocios que desconocías o que te ha ocultado alguna información valiosa en ese terreno. Quizá tu ingenuidad te haya jugado una mala pasada. Ojo

TOP RADIO La música que nos distingue www.topradio.es



20M.ES/SERVICIOS

PROGRAMACIÓN

06.00 Noticias 24 h. 07.00 Telediario matinal. 08.25 Los desayunos

10.00 La mañana. 13.00 Comerse el mundo 14.00 Info. territorial.

14.10 TVEmos 15.00 Telediario 1.

16.30 Mercado central 16.55 Servir y proteger. 17.20 Acacias 38.

18.15 El cazador. 19.05 España directo. 20.30 Aquí la Tierra.

21.00 Telediario 2. 22.05 Cine: Typical spanish.

00.15 Cine: Una terapia peligrosa

ANTENA 3 07.05 Documental.

07.30 Inglés en TVE. 07.55 Documental. 09.00 Muévete en casa 09.30 Documental

09.55 UNED. 10.50 Documental 12.20 Cine: Los largos

días de la venganza. 13.50 Documentales. 15.45 Saber y ganar.

16.30 Documentales 18.30 El escarabaio verde. 19.05 Documentales

20.35 Días de cine. 21.35 Documental.

22.00 Cine: Los santos 00.00 Cine: El crack.

06.00 Más de uno 07.50 Noticias de la mañana. 08.55 Espejo público.

13.20 Cocina abierta 13.45 La ruleta de la suerte **15.00** Noticias 1.

15.45 Deportes **16.02** El tiempo. 16.30 Amar es para siempre.

17.45 Ahora caigo 19.00 ¡Boom! 20.00 Pasapalabra

21.00 Noticias 2. 21.45 Deportes. **21.55** El tiempo. 22.10 Tu cara me suena

CUATRO

07.00 Zapping de surferos. 07.30 Meior llama a Kiko. 08.05 ¡Toma salami!

08.35 El bribón. 09.30 Alerta Cobra 13.00 El concurso del año. **15.00** Deportes.

15.30 El tiempo. 15.40 Todo es mentira. 17.35 Cuatro al día.

20.45 Deportes. **20.55** Fl tiempo 21.05 First dates. 22.00 Viajeros Cuatro: España, sin ir más leios.

01.50 Fogones lejanos. 03.00 Puro cuatro. 04.00 La tienda en casa

TELECINCO 06.30 ¡Toma salami!

07.00 Informativos Telecinco.

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web:

08.55 El programa de Ana Rosa. 13.30 Ya es mediodía. 15.00 Informativos

Telecinco. 15.45 Deportes **15.50** El tiempo. 16.00 Sálvame limón.

17.00 Sálvame narania. 20.00 Sálvame tomate. 21.00 Informativos Telecinco.

21.55 Deportes. 22.00 La última cena. 01.30 La casa fuerte:

LA SEXTA

06.00 Minutos musicales. 07.30 Previo Aruser@s. 09.00 Aruser@s.

11.00 Al rojo vivo: previo. **12.30** Al rojo vivo. 14.00 LaSexta Noticias.

14.55 Jugones. 15.30 LaSexta Meteo 15.45 Zapeando. 17.15 Más vale tarde, con

Mamen Mendizábal. 20.00 LaSexta Noticias. 20.55 Estación Sexta. 21.05 LaSexta Deportes

21.30 LaSexta columna. **22.30** Equipo de investigación.

02.50 World poker tour. 03.35 Live casino.

CANAL SUR

08.00 Buenos días. Andalucía. **10.00** Hoy en día.

14.20 Canal Sur Noticias 1

v ahora. 18.00 Andalucía directo. 19.50 Cómetelo.

Noticias 2. 21.40 Atrápame si

22.25 Aguja flamenca. 01.30 Cine: Seis y medio. 04.00 Canal Sur música.

14.05 Informativo provincial.

15.40 La tarde, aqui

20.30 Canal Sur

puedes.

05.00 Consumo

OPINIONES

I HOY FIRMA

Carmelo Encinas Temibles rebrotes

la caída del sol, las canchas de baloncesto se ponen a reventar. Se trata de instalaciones municipales de libre acceso sin vigilancia alguna. No son partidos de cinco contra cinco, allí juegan en masa y se disputan la pelota como si no hubiera mañana. Nada de guantes ni mascarillas y los jugadores tampoco son críos, más bien parecen pachanguitas a la salida del trabajo. Esto mismo ocurre en las zonas deportivas de los parques donde en un mismo campo se cruzan, a la vez, hasta media docena de grupos o incluso más.

No puedo imaginar una desescalada más rotunda que la de esta práctica a tumba abierta de deportes de contacto sin protección. Puede que mis temores sean exagerados, pero no le encuentro sentido alguno a hacer la vista gorda a estas actividades lúdicas mientras los centros de trabajo se someten a exigencias severas.

Hay una tendencia al relajo en la responsabilidad individual que va mucho mas allá de lo que disponen los cambios de fase. Se ha instalado en el imaginario público la idea de que la Covid-19 está de retirada y que el riesgo de contagio es prácticamente inexistente. La caída en picado de los contagios y, sobre todo, el descenso de los ingresos en UCI y la cifra de fallecidos contribuven a trasmitir una imagen de «prueba superada» que está muy lejos de responder a la realidad.

Lo cierto es que el virus, aunque por lo que cuentan los médicos algo atemperado en su capacidad de contagio, está más extendido que nunca tanto en España como en el resto del mundo. Ocho millones de personas han sido alcanzadas por la pandemia y a casi medio millón le costó la vida. Hay países como Chile o Brasil que se hallan hoy en un situación similar a la sufrida en España en las semanas trágicas de finales de marzo v principios de abril.

El domingo que viene habrá vencido el estado de alarma y entraremos en esa 'nueva normalidad' que pretende devolvernos nuestras vidas sin perder de vista al virus. Rebrotes como

el que se produjo en el hospital de Basurto o el de esta semana en Valladolid alertan de que los riesgos de contagio siguen latentes. Nada en cualquier caso tan alarmante como el repunte que se ha producido en Pekín donde su principal mercado mayorista fue el epicentro de una propagación explosiva que ha obligado a levantar muros y cerrar colegios. El Gobierno chino ha movilizado a 100.000 rastreadores para registrar más de 7.000 comunidades en el intento de acotar la acción del virus, que parece más contagioso e infeccioso que el de Wuhan.

Esto ocurre en China, origen de la pandemia y donde habían dado prácticamente por resuelta la crisis. Lo mismo aconteció días atrás en Corea del Sur y ahora en un matadero de Renania del Norte, en Alemania, con cientos de infectados, dos países a los que se atribuyó un proceder ejemplar frente a la Covid-19.

En España, el mayor temor al rebrote lo sitúan los expertos en otoño, aunque nadie está en condiciones de descartar un susto en pleno verano. Es verdad que el próximo golpe no nos pillaría desprevenidos, que ahora sabemos más del virus y que además de la dexametasona, cuya eficacia ha quedado probada en pacientes graves, hay otros tratamientos en ciernes muy esperanzadores. Pero lo inteligente, solidario y responsable es no confiarse. Evitando la ocasión se evita el peligro.

Carmelo Encinas es director de Opinión de 20 minutos





Gracias, Pablo



Por David Moreno Sáenz Periodista

ue una estrella internacional de la talla de Pablo Alborán salga del armario en pleno 2020 puede parecer una tontería, pero es algo realmente relevante.

Aunque vivimos en un país muy avanzado, en España aún quedan neandertales que califican como enfermos a los miembros del colectivo LGTBIQ+, aún hay idiotas que siguen agrediendo a chavales por tener pluma o a parejas de mujeres por besarse en público. Aquí también queda mucho por hacer por nosotros, por el resto del mundo (donde hay lugares en los que lo pasan verdaderamente mal) y para destruir la absurda creencia de que un artista vende más o menos dependiendo de su sexualidad.

No puedo entender cómo hay gentuza que, oculta tras el anonimato de las redes sociales, se puede permitir el lujo de criticar al malagueño. No comprendo que algunos digan que su preciosa declaración es una cuestión de marketing o que le echen en cara no haberlo hecho antes. ¿Tiene algún delito que 'confesar'? ¿Por qué debería hablar de su vida?

El vídeo de Pablo Alborán es honesto y va de corazón a corazón. ¿Qué más se le puede pedir? A partir de ahora, millones de jóvenes de todo el mundo van a tener a Pablo como referente. Verán en él un espejo en el que reflejarse y se sentirán aliviados al saber que no están solos, que hay gente normal que, como ellos, vive vidas normales independientemente de a quién amen.

Y si alguien duda de que lo que ha hecho Pablo Alborán es muy importante y valiente, solo tiene que escuchar dos veces su mensaje y prestar atención a cuando, justo después de su declaración, dice: «No pasa nada». Si realmente no pasase nada, ese comentario no necesitaría haberlo hecho. La homofobia sigue existiendo y gestos como el suyo son vitales para acabar con ella.

Gracias Pablo. Celebro tu felicidad.



Por Nani





Los PCR a los turistas..., en origen por favor

Una lectora se quejaba en esta sección de que estuvieran llegando alemanes a Mallorca y que nosotros no pudiéramos ni movernos entre provincias limítrifes. Al día siguiente otra le daba la razón. Comparto la reflexión de ambas pero quiero ir un paso más allá. Algunas CC AA (insulares y peninsulares) se están planteando realizar los test de la Covid a los afortunados viajeros que lleguen a España a pasar sus vacaciones. Loable sentimiento velar por la salud de nuestros visitantes. Pero quizás hubiera estado mejor invertir presupuesto -no ya en salvar a los miles abuelos que han muerto solos en sus geriátricos al negárseles la derivación a centros hospitalarios, algo espantoso-, sino en hacer las pruebas a los sanitarios que han luchado en primera línea de la pandemia sin medios ni recursos. Para ellos no hubo test ni EPI ni mascarillas. Belén López, Soria



Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). **20minutos** se reserva el derecho de editar o extractar los textos.



Acabo de pasar por la báscula, el desagraciado de Bill Gates me ha metido un chip de 5 kilos. @Profeta_Baruc

Aquella mujer que fue el gran amor de tu vida, probablemente se refiera a ti ahora como «un noviete que tuve». @pepecolubi

¿Y si lo del coronavirus ha sido la única manera de mantenerte en casa mientras arreglaban los decorados de exteriores, como en El Show de Truman? @arkonero

-Doctor, dígame qué tengo, sin rodeos. (El doctor se baja del toro mecánico) - Varicela. @Seno-



Encarna Samitier

Director de Opinión Carmelo Encinas

Subdirectores **Jesús Morales y Raúl Rodríguez**

Redactores jefe Pablo Segarra y Álex Herrera

tos establecidos en los artículos 32.1y 33.1de Ley Propiedad Intelectual, **20 Minutos Editora, S.L.** e constar, respectivamente, la correspondiente

EDITA 20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): Hortensia Fuentes (directora general), Gabriel González (director Madrid), Mercè Borastero (directora Barcelona) y Rocío Ortiz (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor Mª Benito** Administración **Luis Oñate**

Barcelona Plaza Universitat, 3. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50

mprimen Impresa Norte, S.L.U. Ber Depósito Legal: M-10774-2012



HENNEO

Redes José Mª Martín Camacho





